
Иностранцев 
убирают 
из новостей
Агрегаторам готовят 
акционерные ограничения

Под предложенные депутата
ми ограничения  иностранного 
владения для новостных агре
гаторов могут попасть  четыре 
сервиса — «Яндекс.Новости», 
«Mail Новости», «Рамблер/ново
сти» и СМИ2. В «Яндексе», коти
ровки которого на фоне новости 
вернулись к снижению, спро
воцированному ранее слухами 
о продаже доли Сбербанку, зая
вили о готовности рассмотреть 
варианты реструктуризации это
го бизнеса. Крупнейший ино
странный сервис Google News 
пока не набрал в России доста
точной аудитории, чтобы попасть 
в реестр агрегаторов.

Законопроект об ограничении 
20% максимальной доли иностран-
ных акционеров в уставном капита-
ле новостных агрегаторов, внесен-
ный вчера в Госдуму Андреем Лу-
говым и его коллегами, может рас-
пространиться на четыре серви-
са — «Яндекс.Новости», «Mail Ново-
сти», «Рамблер/новости» и СМИ2. 
Остальные аналогичные агрегато-
ры, включая Google News, не входят 
в соответствующий реестр Роском-
надзора, для попадания в который 
суточная аудитория сервиса должна 
превышать 1 млн человек. В пресс-
службе Роскомнадзора вчера пояс-
нили, что Google News не был вклю-
чен в реестр, так как не удовлетво-
рял аудиторным требованиям, опи-
санным в законе.

Сам господин Луговой подтвер-
ждает, что определять, является ли 
сайт новостным агрегатором, дол-
жен Роскомнадзор. Ограничения 
для таких сервисов нужны для «пре-
дотвращения угрозы общественно-
му порядку в России», следует из по-
яснительной записки к проекту. «Как 
развивались события в Кемерово — 
какой только лживой информации 
мы не видели! Освещение события 
в Керчи лишний раз доказало пра-
вильность нашей позиции»,— пояс-
нил господин Луговой 

”
Ъ“. В случае 

если агрегатор будет на 80% принад-
лежать россиянам, «ответственность 
будет другая», уверен он.

У всех четырех сервисов из рее-
стра доля иностранного владения 
превышает 20%.
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Хлебозаводы пекут цены
Они просят сети поднять их на 8–12%

В России может начать всерьез доро
жать хлеб: на фоне роста цен на пшени
цу и, соответственно, на муку произво
дители просят торговые сети поднять 
отпускные цены. Если с начала года сто
имость хлеба увеличилась в среднем 
только на 2,3%, то теперь речь идет уже 
о повышении на 8–12%. Однако участни
ки рынка понимают, что добиться подъ
ема отпускных цен в условиях падения 
реальных располагаемых доходов насе
ления будет непросто.

Крупные красноярские производители 
хлеба ООО «Ярхлеб» и ООО «Дихлеб» (об-
щая мощность — около 20 тонн продук-
ции в сутки) предупредили торговые се-
ти об увеличении отпускных цен на весь 
ассортимент в среднем на 8–12%. Как сле-
дует из писем предприятий (копии есть 
у 

”
Ъ“), последний раз цены на хлебобулоч-

ные изделия в регионе увеличивались на 
5–10% в первом квартале 2016 года. «Весь 
этот период мы удерживали цену, несмо-
тря на то что производство ряда наимено-
ваний нашей продукции стало нерента-
бельным даже с учетом проводимых мер 
оптимизации производственных расхо-
дов»,— говорится в письме «Дихлеба». 
В «Ярхлебе» необходимость пересмотра 
отпускных цен объясняют повышением 
минимального размера оплаты труда на 
20% с мая, увеличением налоговых отчи-
слений, ростом цен на муку, бензин, упа-
ковку, пищевые ингредиенты и девальва-
цией рубля.

Исполнительный директор «Дихле-
ба» Евгений Демидов основной причи-
ной изменения цен называет все же рост 
цен на зерно. По данным «Совэкона», на 
прошлой неделе средние цены на пше-
ницу третьего класса в Сибири выро-
сли на 300 руб., до 9,8 тыс. руб. за тонну. 
В прошлом сентябре котировки были на 
уровне 7,25 тыс. руб. за тонну. Зерно это-
го класса в европейской части России п 

одорожало на 225 руб., до 11,27 тыс. руб. 
В прошлом сентябре цены в регионе бы-
ли 8,45 тыс. руб. за тонну.

В последние месяцы пшеница дорожа-
ет на фоне роста мировых цен, активно-
го спроса у экспортеров, девальвации ру-
бля и увеличения закупок со стороны по-
полнявших запасы переработчиков, отме-
чает заместитель гендиректора Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка Ирина 
Глазунова. По данным исполнительного 
директора «Руспродсоюза» Дмитрия Вос-
трикова, пшеничная мука высшего сорта 
сегодня стоит 17,3 тыс. руб. за тонну про-
тив 13,8 тыс. руб. за тонну годом ранее. 
Мука первого сорта за год подорожала на 
26,92%, до 16,5 тыс. руб. за тонну, ржаная 
обдирная мука — на 27,5%, до 12,75 тыс. 
руб. за тонну. В крупнейшем поставщике 
муки в Челябинской области ООО «Объе-
динение 

”
Союзпищепром“» говорят, что 

направляют производителям хлеба и хле-
бобулочных изделий уведомления о повы-
шении оптовых цен на пшеничную муку 
ежемесячно. Госпожа Глазунова, впрочем, 
отмечает, что мука занимает только около 
20% в себестоимости хлеба, но на потреби-
тельских ценах может сказаться стоимость 
ингредиентов, упаковки, аренды и др.

Не только в Сибири
По словам господина Вострикова, россий-
ские пекари ведут переговоры с поставщи-
ками об увеличении отпускных цен с авгу-
ста 2018 года. Некоторые предприятия Цен-
тральной России уже направили сетям но-
вые прейскуранты на продукцию, отмеча-
ет он, не называя имен. Один из производи-
телей хлеба в Челябинской области расска-
зал, что после повышения стоимости муки 
за последние полгода был вынужден два-
жды повышать цены на 3–4%. В ООО «Ван-
та» из Волгодонска сообщили, что подня-
ли отпускные цены на весь ассортимент на 
10% с 1 октября и в ближайшее время повы-
шать их не планируют. ООО «Хлебокомби-
нат 

”
Шахтинский“» с октября увеличило от-

пускные цены на 5%, сказал представитель 
предприятия.
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Биржа поработает 
на бензине
Минэнерго согласилось долить топлива рынку

Правительство завершает создание ме
ханизма, который, как ожидается, позво
лит в 2019 году контролировать цены на 
топливо. Так, Минэнерго и нефтекомпа
нии все же согласились на увеличение 
обязательных продаж бензина и дизтоп
лива на бирже — это должно  позволить 
независимым АЗС получать топливо 
по приемлемой цене. Если нефтяники 
не будут выполнять эти требования, они 
не смогут получить субсидии из бюдже
та, призванные компенсировать их поте
ри от сдерживания цен.

Минэнерго готово поддержать увеличе-
ние норматива обязательных продаж топли-
ва на бирже, заявил 22 октября замминистра 
Павел Сорокин. В министерстве подтверди-
ли 

”
Ъ“, что поддерживают предложение ФАС 

и готовы «подписать совместный приказ по 
повышению норматива биржевых продаж 
бензина до 15% от производства, дизельного 
топлива — до 7,5%». Сейчас крупнейшие неф-
текомпании должны продавать через биржу 
10% бензина и 5% дизтоплива. В Минэнерго 

добавили, что «сроки согласования зависят 
от сроков получения документа от ФАС, по-
ка он не поступал». По словам заместителя 
главы ФАС Анатолия Голомолзина, служба 
направила проект приказа в Минэнерго на 
прошлой неделе.

Совместный приказ ФАС и Минэнерго, из-
данный в 2013 году, предполагает, что компа-
нии, занимающие доминирующее положе-
ние на данном сырьевом рынке, должны про-
давать определенный процент своей продук-
ции на бирже, тогда у антимонопольного ре-
гулятора не возникнет к ним претензий по по-
воду уровня цены. Повышение этого норма-
тива предметно обсуждается не менее года, но 
вопрос блокировался нефтяниками и Минэ-
нерго. Для компаний, особенно для ЛУКОЙ-
Ла и «Газпром нефти», у которых большие се-
ти собственных АЗС по отношению к объему 
производства нефтепродуктов, рост нормати-
ва означал, что им будет сложнее обеспечить 
свои заправки, а также увеличивать экспорт.
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«Мемориал» 
устоял на своем
Мэрия Москвы согласовала проведение акции 
«Возвращение имен» у Соловецкого камня

Власти Москвы одобрили площадку у Со
ловецкого камня на Лубянской площади 
для проведения 29 октября акции в па
мять о жертвах политических репрессий 
«Возвращение имен». Этому предшест
вовал отказ в согласовании изза стро
ительных работ и последующее возму
щение общественности. Предложение 
мэрии перенести акцию на другое ме
сто также не нашло поддержки у ее ор
ганизаторов и участников. В «Мемориа
ле» говорят, что они чувствуют давление, 
но не считают, что это кампания против 
организации.

Вчера у Соловецкого камня в Москве пред-
ставители правительства города обсудили 
с руководством международного благотвори-
тельного историко-просветительского и пра-
возащитного общества «Мемориал» пер-
спективу проведения акции в память о жер-
твах политических репрессий «Возвращение 
имен». От властей города были руководители 
департамента строительства Москвы Андрей 

Бочкарев и департамента региональной без-
опасности Владимир Черников, а также зам-
начальника ГУВД Москвы Александр Махо-
нин. Наблюдателями выступили члены Со-
вета при президенте РФ по правам человека, 
межведомственной рабочей группы по коор-
динации деятельности, направленной на ре-
ализацию концепции государственной поли-
тики по увековечению жертв политических 
репрессий и сотрудники аппарата уполно-
моченного по правам человека. Еще накану-
не господин Черников отметил, что если ор-
ганизаторы будут настаивать на Лубянской 
площади, то «эту проблему» придется решать.

Осмотр территории длился недолго. 
«Встреча была назначена на 16:30»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ пресс-секретарь «Мемориала» Ната-

лья Петрова. А через 15 минут уже стало из-
вестно, что стороны договорились. По сло-
вам господина Черникова, акция у Соловец-
кого камня была согласована.
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Вчера президент «Опоры России» 
Александр Калинин был пере-
избран на новый срок. Накануне 
форума «Малый бизнес — наци-
ональный проект», который прой-
дет сегодня в Москве, он расска-
зал ”Ъ“, что именно планирует 
обсудить на нем с Владимиром 
Путиным, а также о том, чем мо-
жет помочь предпринимателям 
новый нацпроект по поддержке 
малого бизнеса стоимостью пол-
триллиона рублей.

— Что станет главной темой  
форума?
— Национальный проект по мало-
му бизнесу. Такого системного под-
хода еще не было. На развитие ма-
лого бизнеса выделяются серьезные 
деньги, больше чем 0,5 трлн руб. на 
шесть лет. В основном деньги идут 
именно на финансовую поддержку 
и на акселерацию бизнеса. На фо-
рум мы ожидаем Владимира Пути-
на, весь финансово-экономический 
блок правительства. У нас есть что 
обсудить.

— Главные проблемы предприни-
мателей изменились?
— На первом месте сегодня избыточ-
ный контроль. Нам не удалось довес-
ти реформу контроля и надзора, она 
забуксовала. Мы наметили только ее 
контуры, приняли дорожную карту, 
но реформа не получила нацпроект, 
а мы видим, что административное 
давление на бизнес возрастает. Про-
блемы сбыта также актуальны. Доля 
государственной экономики увели-

чивается, Минфин фиксирует, что за-
купки у единственного поставщика 
непрерывно растут, конкурентные 
рынки сжимаются. Никто никому 
свои рынки не отдает, но благодаря 
работе Корпорации МСП хотя бы поя-
вился механизм, когда малый бизнес, 
прежде всего производственный, мо-
жет пробиться к закупкам больших 
госкомпаний. Здесь позитив есть.
— От форума ждете новую пор-
цию поручений?
— Да, причем мы зададим систем-
ные вопросы. Нас серьезно беспоко-
ит мораторий на плановые провер-
ки, срок которого истекает в 2019 го-
ду. По объектам, которые не отнесе-
ны к высокой группе риска, учиты-
вая, что реформа контроля и надзора 
забуксовала, можно было продлить 
мораторий на три года.
— Инициатива исключить тре-
бование наличия офиса при ре-
гистрации не одолела сопротив-
ления FATF и налоговых органов. 
Сложно продвигать инициативы?
— Взять, допустим, работу над «Транс-
формацией делового климата» — ос-

новные предложения от бизнеса по-
ка не приняты. Получается так: биз-
нес предлагает много, в том числе 
кардинальных решений, которые 
заметно улучшат деловой климат. 
Но эти решения не согласуют те или 
иные ведомства, и в результате на вы-
ходе, скажем так,— решение, кото-
рое не оказывает практически ника-
кого влияния на решение проблемы.
— Тема акселерации бизнеса за-
явлена в нацпроекте, выделена в 
отдельный блок. Какую помощь 
ждать бизнесу?
— На прошлом форуме мы как раз 
задавали вопрос, почему у нас 6 млн 
микропредприятий, и только 18 тыс. 
средних. Почему бизнес не растет? 
То, что основные средства по нацпро-
екту и основное внимание уделено 
именно акселерации,— это как раз 
правильный ход. Антон Силуанов 
на нашем прошлом форуме сказал, 
что мы должны подумать над налого-
выми режимами для «растущих газе-
лей», для компаний, которые из ма-
лого бизнеса активно растут в сред-
ний. Но пока это не создано, это еще 

предстоит сделать. Мы неоднократно 
говорили, что нет мостика, перехода 
между малым и средним бизнесом, 
поскольку когда бизнес укрупняет-
ся, то вырастает не только налоговая, 
но и административная, контроль-
но-надзорная нагрузки, издержки. 
А взамен — ничего. Поэтому какой 
смысл бизнесу расти?
— Сейчас популярны предприни-
мательские форумы с элементами 
шоу. Как у вас с этим?
— Мы их проводим и сами очень ча-
сто в них участвуем. У нас есть наци-
ональная премия «Бизнес-успех», ко-
торая постоянно путешествует по 
регионам. Мы видим, что людям все 
это интересно, там такой кипиш, 
драйв. Предпринимательство долж-
но быть модно, прикольно, для мо-
лодежи особенно. Предпринимате-
ли должны чувствовать, что их под-
держивает государство.

Интервью взяла  
Дарья Николаева

полная версия 
kommersant.ru/12451

«Заниматься предпринимательством должно быть модно»
Александр Калинин о нацпроекте для малого бизнеса

Счетная палата (СП) вновь рас-
критиковала институт особых эко-
номических зон (ОЭЗ), признав 
эффективными лишь 15 из 25 та-
ких образований. Госаудиторы 
отметили, что ранее были призна-
ны неэффективными и закрыты 
11 зон, которые обошлись феде-
ральному бюджету в 4,5 млрд руб. 
В Минэкономики, которое кури-
рует особые зоны, с критикой па-
латы не согласны — там заявляют 
о проведенной «масштабной ра-
боте», но называют в качестве эф-
фективных еще меньшее количе-
ство площадок — 11.

На 1 сентября 2018 года на тер-
ритории 22 российских регионов 
действовали 25 особых экономиче-
ских зон — десять из них Счетная па-
лата вчера назвала неэффективны-
ми. Ранее, в 2010–2017 годах, из-за 

неэффективности и непроработан-
ных управленческих решений бы-
ли закрыты 11 ОЭЗ, в которые феде-
ральный бюджет вложил 4,5 млрд 
руб., пишут госаудиторы. Всего же, 
по их данным, с 2006 по 2018 год на 
создание и развитие ОЭЗ государст-
во потратило 201 млрд руб. 131,4 мл-
рд руб. из этой суммы выделил фе-
деральный бюджет, 69,8 млрд руб.— 
регионы. За 12 лет существования 
особых зон в России общий объем 
инвестиций их резидентов составил 
292 млрд руб. При этом две трети 
этой суммы приходится на резиден-
тов трех успешных ОЭЗ — действую-
щих в Татарстане, в Липецкой обла-
сти и Санкт-Петербурге.

Отметим, контрольное ведомст-
во не в первый раз критикует ОЭЗ. 
В начале 2016 года СП отмечала, что 
создание одного рабочего места в 

зонах в среднем обошлось бюдже-
там в 10 млн руб. После этого Вла-
димир Путин поручил заморозить 
создание новых ОЭЗ и разработать 
стратегию развития таких террито-
рий. Созданное для управления зо-
нами АО «ОЭЗ» было переформати-
ровано в проектный офис, а боль-
шая часть его полномочий была пе-
редана регионам.

По мнению СП, проблемы эффек-
тивности института связаны с отсут-
ствием документа стратегического 
планирования, создания и функци-
онирования инструментов разви-
тия территорий. Также палата вче-
ра говорила о ненадлежащем ис-
полнении Минэкономики, регио-
нальными властями и управляющи-
ми компаниями своих полномочий 
по управлению ОЭЗ. В частности, по 
состоянию на 1 июля этого года пе-

речни объектов инфраструктуры не 
утверждены по 12 из 20 ОЭЗ, по ко-
торым есть соглашения о передаче 
субъектам полномочий по управле-
нию зонами. Есть у палаты претен-
зии и к эффективности использо-
вания объектов инфраструктуры. В 
их создание на 1 января 2018 года 
вложено 491,9 млрд руб. (254 млрд 
руб.— деньги бюджета) — при этом 
доля загрузки этой инфраструктуры 
ориентировочно составляет лишь 
48%, отмечает СП. 

В Минэкономики с критикой па-
латы не согласны. В ведомстве го-
ворят о «масштабной работе» по со-
вершенствованию ОЭЗ: закрыты де-
вять неэффективных площадок, из-
менены критерии функционирова-
ния и создания ОЭЗ, деятельность 
управляющих компаний переведе-
на на казначейское сопровождение. 

В Минэкономики говорят о ежегод-
ной оценке эффективности ОЭЗ — 
количество эффективных площадок 
за 2017 год выросло с 9 до 11 (это, от-
метим, еще меньше, чем у СП). По 
данным министерства, в ОЭЗ сей-
час работают порядка 700 резиден-
тов, объем инвестиций составил бо-
лее 320 млрд руб., налоговых и тамо-
женных отчислений — 70 млрд руб.

Отметим, что, несмотря на общую 
неочевидную эффективность ОЭЗ, 
регионы продолжат их создавать 
(введенный в 2016 году мораторий 
по просьбе Минэкономики и субъек-
тов РФ этой весной был отменен). На 
прошлой неделе руководство Новго-
родской области заявило о желании 
создать новую зону в 2019 году, о на-
мерении открыть ОЭЗ ранее говори-
ли и власти Воронежской области.

Дарья Николаева

Госаудиторы прошлись по зонам
Счетная палата нашла неэффективными 10 из 25 ОЭЗ

экономическая политика
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 триллиона рублей составил на 1 октября 2018 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют 
данные Минфина. Годом ранее, на 1 октября 2017 года, долг составлял 2,212 трлн руб. Таким образом, за год 
он сократился на 71 млрд руб. По сравнению с началом этого года объем задолженности сократился более 
существенно — с 2,315 трлн руб., на 174 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
октября такова: на государственные ценные бумаги приходится 552 млрд руб., на банковские кредиты — 
406 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,1 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии 
на 75 млрд руб., «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и долларовая задолженность в размере $5 млн.

ПРОГНОЗ

Сырьевая экономика 
станет экономнее

Рост населения и уровня его бла-
госостояния приведет к резкому 
росту спроса на товары и услуги 
в ближайшие десятилетия, однако 
сырьевая интенсивность глобаль-
ной экономики (использование 
сырья на единицу произведен-
ного продукта) будет снижаться 
в среднем на 1,3% в год, гово-
рится в предварительной версии 
«Прогноза мировых материальных 
ресурсов до 2060 года» ОЭСР.

Несмотря на замедление 
темпов демографического роста, 
к 2060 году на Земле будет про-
живать на 3 млрд человек больше, 
чем в 2011-м (7 млрд). По базо-
вому прогнозу, глобальный ВВП 
за тот же срок вырастет в четыре 
раза (в среднем на 2,8% в год), 
а средний уровень дохода на душу 
населения — в три, достигнув 
нынешнего показателя стран ОЭСР 
(около $40 тыс.). При этом центр 
тяжести как производства, так и по-
требления сместится в сторону раз-

вивающихся экономик, характери-
зующихся большей интенсивностью 
сырьевого потребления. В то же 
время растущая доля сектора услуг 
в экономике (с 50% до 54%) будет 
снижать темпы роста спроса на 
сырье, а технологический прогресс 
позволит производить больше, 
расходуя меньше материалов.

Глобальное сырьевое потре-
бление за полвека вырастет чуть 
больше чем вдвое: с 79 гигатонн 
в 2011 году до 167 гигатонн в 2060-
м (в среднем на 1,5% в год, при 
сохранении нынешней интенсивно-
сти оно составило бы 350 гигатонн). 
Более половины общего объема 
придется на строительное мине-
ральное сырье — песок, гравий, 
известняк, а рост производства ав-
томобилей и электроники приведет 
к росту спроса на металлы. Спрос 
на сельскохозяйственное сырье 
и углеводороды, напротив, будет 
расти темпами ниже средних — из-
за низкой эластичности спроса на 
продовольствие к уровню доходов 
и из-за повышения энергоэффек-
тивности. Использование вторичных 
переработанных материалов будет 
выгоднее добычи первичного 
минерального сырья, однако общее 
повышение сырьевого спроса 
обеспечит обеим группам примерно 
равные темпы роста. Глобальные 
выбросы парниковых газов выра-
стут с 40 до 75 гигатонн CO2-экви-
валента, при этом на долю добычи 
и использования сырья, а также 
сельского хозяйства к 2060 году 
придется около 50 гигатонн — хотя 
выбросы, не связанные с сырьевы-
ми цепочками, будут расти быстрее. 
Это означает, что при базовом 
сценарии и без дополнительных 
мер по ограничению выбросов цели 
Парижского соглашения выполнены 
не будут, отмечают в ОЭСР.

Надежда Краснушкина

РОСТ ВВП И СЫРЬЕВОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ
В 2011–2060 ГОДАХ (РАЗЫ)   ИСТОЧНИК: ОЭСР. 

Америка (ОЭСР) 

Европа (ОЭСР)

Америка (прочие)

Евразия

Африка 
и Ближний Восток

Азия (прочие)

Тихоокеанский 
регион

0 1 2 3 4 5 6

1,7

1,8

1,6

1,5

1,5

4,2

2,1

2,6

2,5

2,2

2,8

2,5

6

6,1

Сырье
ВВП

Вчера на заседании правительст-
венной комиссии по модерниза-
ции экономики и инновационно-
му развитию у премьер-министра 
Дмитрия Медведева Минэконо-
мики представило новый про-
ект «Технологическое лидерст-
во», реализация которого должна 
повысить долю инновационных 
компаний в РФ до 50%. В част-
ности, в ведомстве предлагают 
ввести новые льготы для стиму-
лирования расходов на НИОКР, 
создать 16 «технологических до-
лин» и разрешить пенсионным 
фондам и страховщикам вклады-
ваться в венчурные проекты. На 
эти меры, по оценке министерст-
ва, из бюджета потребуется вы-
делить 280,4 млрд руб.

«Внедрение инноваций у нас, к 
сожалению, идет гораздо медлен-
нее, чем нам хотелось бы»,— при-
знал вчера Дмитрий Медведев. По 
его словам, требуется комплексное 
решение, которое бы затрагивало 
все отрасли экономики и опиралось 
на нацпроекты. Среди обсуждаемых 
мер — расширение поддержки стар-
тапов, снижение или разделение ри-
сков, а также повышение спроса на 
инновации госкомпаний. Для по-
следних, по словам вице-премье-
ра Максима Акимова, предлагается 
продлить до 2024 года программы 

инновационного развития. По ито-
гам вчерашнего заседания Минэко-
номики поручено к 15 ноября пред-
ставить в правительство шестилет-
ний план для достижения цели ин-
новационного развития.

Само Минэкономики, по данным 

”
Ъ“, представило вчера проект, кото-

рый называется «Технологическое 
лидерство» — как раз эта инициати-
ва призвана связать ряд нацпроек-
тов (в частности, «Цифровую эконо-

мику», «Науку», «МСП» и «Производи-
тельность труда») и «Национальную 
технологическую инициативу» (под-
держка проектов на перспективных 
рынках, а также меры по облегче-
нию выведения на рынок научных 
разработок). «Технологическое ли-
дерство» предлагается оформить как 
федеральный проект, а ответствен-
ность за его реализацию возложить 
на вице-премьера Максима Акимо-
ва, главу Минэкономики Максима 

Орешкина и его заместителя Сергея 
Горькова. При этом, в отличие от уже 
одобренных Белым домом нацпро-
ектов (каждый из которых состоит из 
нескольких федеральных), ФП «Тех-
нологическое лидерство» не входит 
ни в один национальный и пока вы-
глядит «межпроектным» (до сих пор 
такая структура проектным офисом 
Белого дома не предполагалась). Все-
го в министерстве просят выделить 
на реализацию ФП 280,4 млрд руб. (в 
том числе 29,6 млрд руб. в 2019 году, 
далее ассигнования возрастают до 
40–60 млрд руб. в год).

По большей части «Технологиче-
ское лидерство» сводит уже пропи-
санные в различных программах ме-
ры поддержки инноваций по шести 
направлениям — в частности, в ве-
домстве предлагают запустить ме-
ханизм «опережающего регулиро-
вания», а также рассмотреть введе-
ние новых налоговых льгот для сти-
мулирования расходов на НИОКР (за 
счет введения налоговых кредитов, 
списания части издержек на обору-
дование, отмены налога на движи-
мое имущество). В список финансо-
вых мер входит создание масштаб-
ной программы по акселерации стар-
тапов, увеличение посевного фи-
нансирования и рост числа венчур-
ных фондов (всего запланировано 
создание 26 новых фондов объемом 

160 млрд руб., из которых 94 млрд 
руб.— частные). Для реализации про-
екта венчурные фонды должны нара-
щивать свои ежегодные инвестиции 
с $1,3 млрд до $2 млрд к 2021 году и 
$3,5 млрд к 2024-му. Также Минэко-
номики предлагает поправить пен-
сионное и страховое законодательст-
во, с тем чтобы участники этих рын-
ков могли вкладываться в венчурные 
проекты. Помимо этого, в списке мер 
перечислены: предоставление серти-
фикатов на оплату услуг НИОКР, со-
здание инновационной инфраструк-
туры в регионах (за счет субсидий), 
поддержка не менее 16 «технологи-
ческих долин» (аналогичных «Скол-
ково» по льготам) и создание восьми 
экспортных хабов за рубежом.

Пока статистические формы по 
инновациям обязаны заполнять 7,7% 
всех компаний в РФ, фактически же 
отчитывается менее четверти, а осу-
ществляют технологические инно-
вации лишь 6,7% отчитавшихся. До 
1 декабря Росстат должен подгото-
вить предложения по более точному 
их учету, в частности, за счет вклю-
чения малого бизнеса. Уже в 2019 го-
ду доля инновационных компаний 
должна вырасти до 15%, в 2020-м — 
до 25%, к 2024-му до 50%.

Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Технологическое лидерство ищет себе место
Минэкономики презентовало Белому дому проект размножения инновационных компаний

Объем госдолга регионов РФ 
в 2018 году (трлн руб.)
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Пока в правительстве не определили для «Технологического 
 лидерства» точного места в системе нацпроектов   
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Сергей Собянин отчитался на пять лет вперед
Отчет мэра не приняли два коммуниста из Мосгордумы

Мэр Москвы Сергей Собянин 
представил в Мосгордуме (МГД) 
ежегодный отчет о деятельнос-
ти столичного правительства. 
Во многом его доклад повторял 
предвыборную программу, с ко-
торой он шел на сентябрьские 
выборы. Отчет мэра поддержал 
41 из 43 депутатов: против голо-
совали коммунисты Елена Шува-
лова и Николай Зубрилин. Лидер 
фракции Николай Губенко, пред-
ставляя позицию коммунистов, 
обратил внимание на «падение 
реальных доходов, непомерный 
рост тарифов, ухудшение эколо-
гии, пробки, засилье мигрантов», 
а также раскритиковал реформы 
здравоохранения и образования, 
однако все равно поддержал от-
чет господина Собянина.

Сергей Собянин вчера выступил 
в столичном парламенте с ежегод-
ным отчетом о результатах деятель-
ности правительства Москвы. Депу-
татам он сообщил, что будет в своем 
выступлении в том числе отвечать 
на вопрос: «Что изменится в Москве 
в ближайшие пять лет?». Его отчет пе-
ред МГД во многом повторял его же 
предвыборную программу на недав-
но прошедших выборах мэра (9 сен-
тября набрал 70,17%). Больше всего 
внимания Сергей Собянин уделил 
теме здравоохранения. Он расска-
зал, что, «вступая в должность мэра 
в 2010 году», говорил, что «качеством 
медицинской помощи удовлетворе-
на лишь четверть москвичей», а сей-
час «уровень удовлетворенности ра-

ботой столичной медицины впер-
вые превысил 50%». «Но кто скажет, 
что в здравоохранении не осталось 
проблем? В ближайшие пять лет мы 
должны выйти на качественно но-
вый уровень оказания медицинской 
помощи»,— заявил мэр. Как и в пред-

выборной программе, Сергей Собя-
нин анонсировал строительство но-
вых поликлиник, а к 2023 году — 
увеличение средней продолжитель-
ности жизни москвичей до 80 лет.

«Очевидным приоритетом» мэр 
назвал благоустройство города. По 

его словам, «благодаря огромной ра-
боте последних лет исторический 
центр Москвы выглядит вполне дос-
тойно», однако «даже в центре еще 
попадаются переулки с разбитыми 
тротуарами, гроздьями проводов и 
прочими недостатками, которые не 

красят Москву». «Чистый воздух, чи-
стая вода, чистые улицы и зеленые 
парки — такой должна быть буду-
щая Москва»,— обозначил он прио-
ритеты, назвав планы по развитию 
города «беспрецедентными по сво-
им масштабам». В ближайшие пять 
лет глава города пообещал постро-
ить 500 км новых дорог. 

На внеочередном заседании МГД 
присутствовали 43 депутата (еще два 
мандата свободны), из них только 
двое не поддержали отчет мэра: ком-
мунисты Елена Шувалова и Николай 
Зубрилин. Еще один коммунист, гла-
ва комиссии МГД по науке и промыш-
ленности Леонид Зюганов, воздер-
жался (во фракции КПРФ четыре де-
путата). До начала заседания госпожа 
Шувалова сообщила на своей страни-
це в Facebook, что «депутатам задавать 
вопросы Собянину строго-настро-
го запретили — только по одному от 
фракции». Она пояснила 

”
Ъ“, что это 

решение было принято накануне на 
заседании комиссии по организации 
работы Думы, отметив, впрочем, что 
такая практика была всегда. 

Позицию коммунистов представ-
лял глава фракции Николай Губен-
ко. Начал он с поздравления Сергея 
Собянина с избранием, отметив, что 
«делается очень много хорошего и 
это невозможно не замечать». Потом 
коммунист решил обратить внима-
ние и на недостатки: «Если же мы без 
розовых очков посмотрим на жизнь 
большинства москвичей, то мы уви-
дим падение реальных доходов, не-
померный рост тарифов, ухудшение 

экологии, пробки, засилье мигран-
тов». Раскритиковал господин Губен-
ко реформы здравоохранения и об-
разования, а также предложил пере-
смотреть размер взносов на капре-
монт. «Но главное — это малая про-
зрачность московского бюджета, вы-
сокая степень авторитарности в при-
нятии решений, недоступность их 
для обсуждения. Достаточно вспом-
нить историю с реновацией, когда 
в бюджете города вдруг нашлись не-
учтенные 300 миллиардов рублей, о 
которых депутатам ничего не было 
известно,— заявил он.— Городская, 
окружная и районная пресса как 
под копирку прославляют и одобря-
ют все решения московской влас-
ти. Действует запрет на дискуссию и 
критику. И эта сервильность москов-
ской прессы отражает самую суть на-
шего политического устройства, ко-
торое ничего, кроме сожаления, выз-
вать не может». Закончил коммунист 
призывом отказаться от муници-
пального фильтра, который «позво-
ляет мэрии манипулировать выбо-
рами» и «кроме раздражения ничего 
не вызывает». Господин Губенко зая-
вил, что фракция КПРФ не будет го-
лосовать по докладу мэра, посколь-
ку заранее не получила его текст. Од-
нако сам он отчет поддержал (резуль-
таты электронного голосования раз-
местила Елена Шувалова).

Об успехах столичного прави-
тельства после отчета в МГД Сергей 
Собянин вчера же доложил Влади-
миру Путину.

Лиза Миллер

Алексей Кудрин призвал знакомого из Минобороны
Счетную палату пополнили возможным аудитором

Как стало известно ”Ъ“,  
в Счетную палату (СП) пришел 
экс-начальник департамен-
та экономического анализа и 
прогнозирования Минобороны 
Алексей Каульбарс — чиновник, 
работавший и с Алексеем Куд-
риным, и с Германом Грефом. 
В СП он возглавит департамент, 
отвечающий за экспертно-ана-
литическую и контрольную де-
ятельность в области оборо-
та федерального имущества 
и средств резервных фондов 
федерального бюджета.  
В перспективе, по сведениям 

”Ъ“, господин Каульбарс может 
стать аудитором СП.

О переходе директора департа-
мента экономического анализа и 
прогнозирования Минобороны РФ 
Алексея Каульбарса в СП 

”
Ъ“ расска-

зал источник, близкий к военному 
ведомству. По его словам, приказ об 
увольнении господина Каульбар-
са уже подписал министр обороны 
Сергей Шойгу. Вчера чиновник вы-
шел на новое место работы. Он воз-

главил департамент по экспертно-
аналитической и контрольной де-
ятельности в области оборота фе-
дерального имущества, средств ре-
зервных фондов федерального бюд-
жета, а также комплексного анализа 
эффективности функционирования 
федеральной контрактной системы. 
Эти вопросы в СП курирует аудитор 
Максим Рохмистров. Назначение го-
сподина Каульбарса 

”
Ъ“ официаль-

но подтвердили в СП. Его обязаннос-
ти в Минобороны, согласно сайту ве-
домства, исполняет его бывший за-
меститель Андрей Ткаченко.

В Минобороны Алексей Кауль-
барс работал с августа 2012 года, на-
чав с должности советника минис-
тра обороны Анатолия Сердюкова. 
Департамент он возглавил в апреле 
2013 года уже при министре оборо-
ны Сергее Шойгу. Работу господи-
на Каульбарса курировала финансо-
вый заместитель министра обороны 
Татьяна Шевцова.

Но в целом карьера чиновника 
была связана с финансово-экономи-
ческим блоком правительства. Алек-

сея Каульбарса пригласил в СП Алек-
сей Кудрин, говорит источник 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве. Новый сотруд-
ник СП был помощником господи-
на Кудрина, когда тот работал вице-
премьером и министром финансов, 
а с 2009 года он стал директором де-
партамента бюджетной политики в 
сфере государственной военной и 
правоохранительной службы и госо-
боронзаказа Минфина. До того он ра-
ботал у Германа Грефа в Министерст-
ве экономического развития и тор-
говли: в 2003–2004 годах являлся его 
первым заместителем, курирующим 
внешнеэкономический блок (пере-
говоры по присоединению к ВТО, 
внешнеторговые отношения, под-
держка экспорта, меры тарифного и 
нетарифного регулирования и др.). 
В 2004–2005 годах был директором 
департамента госрегулирования 
внешнеторговой деятельности и та-
моженного дела: уже тогда эксперты 
отмечали, что господин Каульбарс 
является одним из самых опытных 
специалистов в области таможенно-
тарифной политики.

В Минобороны он занимался 
оценкой экономических последст-
вий решений по всему спектру де-
ятельности вооруженных сил: от 
эксплуатации оружия и военной 
техники до координации работ по 
реализации федеральных целевых 
программ. Претензий к его работе у 
руководства ведомства не возника-
ло, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, с поставленными задачами он 

и его подчиненные справлялись. А 

сам господин Каульбарс считался в 
Минобороны интеллигентом, вла-
деющим английским, немецким, 
французским и чешским языками 
(соответствующие спецкурсы он 
прошел еще в 1986 году).

Напомним, что в СП уже анонси-
ровались назначения людей, рабо-
тавших под началом Алексея Куд-
рина в Минфине. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, его бывший заместитель 

Алексей Саватюгин, курировав-

ший в ведомстве финансовую поли-
тику, станет развивать в СП блок фи-
нансового аудита. Господин Кауль-
барс, в свою очередь, может рассчи-
тывать на повышение: по сведени-
ям 

”
Ъ“, при успешном выполнении 

обязанностей его кандидатура мо-
жет быть представлена к выдвиже-
нию на пост аудитора СП.

Иван Сафронов,  
Александра  
Джорджевич

Сергей Собянин называет благоустройство Москвы «очевидным приоритетом» и уверен,  
что «благодаря огромной работе исторический центр Москвы выглядит вполне достойно»   
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Жизнь на Сахалине  
пришла в самовыдвижение
А глава Забайкальского края не дождалась отставки

Ушедшая 11 октября в отстав-
ку губернатор Забайкальско-
го края Наталья Жданова фор-
мально продолжает руководить 
регионом. Ее отставка до сих 
пор не принята президентом, 
в связи с чем она вынуждена бы-
ла продлить свой отпуск, взя-
тый до 22 октября. Врио главы 
края не назначен. А на Сахали-
не уже почти месяц ждут назна-
чения врио губернатора, после 
того как главу области Олега Ко-
жемяко президент назначил 
врио главы Приморского края.

Олег Кожемяко покинул пост гла-
вы Сахалина в связи с назначением 
врио главы Приморского края еще 
27 сентября. Формально обязаннос-
ти главы региона исполняет пред-
седатель правительства Вера Щер-
бина, но руководство исполнитель-
ных органов выжидает назначения 
президентом врио главы. Сахалин-
ская область уже во второй раз оста-
ется без руководителя на длительное 
время — после ареста 4 марта 2015 
года Александра Хорошавина реги-
он ждал назначения врио 19 дней. 
На этот раз пауза затянулась почти 
на месяц. Во власти уже ощущает-
ся нервозность — в областной думе, 
например, говорят о беспрецедент-
ном случае «неподписания» регио-
нальных законов. Глава региона дол-
жен подписывать законы в течение 
14 дней, исполняющий обязанности 
таким правом не обладает.

Добавляет неопределенности и 
кадровый состав областного прави-
тельства — оно практически полно-
стью состоит из людей Олега Коже-

мяко, готовых отправиться с ним 
в новый регион. Первый вице-гу-
бернатор Антон Волошко практиче-
ски сразу возглавил предвыборный 
штаб врио главы Приморья (выборы 
пройдут в декабре). Ожидается, что 
вскоре во Владивосток может отпра-
виться и Вера Щербина — она давняя 
соратница Олега Кожемяко. Когда он 
возглавлял Корякию (2005–2007 го-
ды) и Амурскую область (2008–2015 
годы), она была его замом. В 2015 го-
ду, после победы господина Кожемя-
ко на выборах на Сахалине, госпожа 
Щербина стала заместителем пред-
седателя правительства области, а 
в 2016 году была повышена до его 
председателя.

На фоне долгого ожидания врио 
главы области в регионе начали 
появляться различные инициати-
вы. Представители фракции КПРФ 
в облдуме предложили коллектив-
но обратиться к президенту с идеей 
назначить на пост врио губернато-
ра главного федерального инспекто-
ра по региону Сергея Будкина. При 
этом сам он в известность поставлен 
не был. В конце прошлой недели шу-
ма в соцсетях наделала «новость» о 
назначении на должность врио гла-
вы местного дизайнера и политиче-
ского активиста Алексея Белякова. 
Обработанный «скриншот» офици-
ального сайта Кремля оказался на-
столько убедительным, что новость 
за несколько часов разлетелась по 
сообществам в сети. Самопровозгла-
шенным кандидатом стала адвокат 
Екатерина Толмачева — в соцсетях 
она разместила скриншоты обраще-
ния к президенту и титульный лист 

собственной программы развития 
Сахалинской области как «основы 
жизнедеятельности и раскрытия по-
тенциала человека». Она призывает 
сахалинцев поддержать ее кандида-
туру и писать письма с одобрениями 
напрямую Владимиру Путину.

В числе кандидатов на пост врио 
главы Сахалина назывались мэр 
Южно-Сахалинска Александр Над-
садин, зампреды областного прави-
тельства Владимир Сидоренко и Ан-
тон Зайцев, заместители руководи-
телей Минпромторга и Минстроя 
РФ Виктор Евтухов и Андрей Чибис.

Затянулось и назначение врио 
главы Забайкалья. Губернатор Ната-
лья Жданова 11 октября ушла в от-
ставку, но вчера ей пришлось про-
длить свой отпуск. «Президент пока 
не принял отставку Натальи Ждано-
вой, поэтому формально она продол-
жает руководить регионом. По дан-
ным на конец рабочего дня поне-
дельника, ее заявление об отставке 
так и не было подписано»,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе регионального 

правительства. Отпуск продлен до 28 
октября за счет ранее не отгулянных 
дней, которых, как заявили в пресс-
службе, у нее накопилось много.

В пресс-службе главы региона 
”
Ъ“ 

сообщили, что, несмотря на затянув-
шееся увольнение губернатора, пра-
вительство региона работает в пла-
новом режиме. Исполняющим обя-
занности губернатора является пер-
вый зам Александр Кулаков.

Сергей Васильев,  
Южно-Сахалинск;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск
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Вчера стали известны подроб-
ности уголовного дела в отно-
шении проректора по экономике 
и инновациям одного из веду-
щих российских вузов — МГТУ 
имени Баумана — Евгения Ста-
рожука, о котором ”Ъ“ сообщал 
в минувшую пятницу. Господин 
Старожук вместе с предпола-
гаемыми сообщниками подо-
зревается полицией в якобы 
совершенном пять лет назад хи-
щении полумиллиарда рублей. 
Как считает следствие, они про-
пали в рамках выполнения кон-
тракта по изобретению новой 
сверхпрочной стали, использу-
емой для конструкций по тран-
спортировке сжиженного газа, 
и способе ее изготовления, ко-
торый не был исполнен в полном 
объеме. Сам господин Старо-
жук настаивает, что все рабо-
ты были проведены качественно 
и в срок, что подтверждено па-
тентом на изобретение. Эту вер-
сию принял и суд, отказавшийся 
арестовать ученого и админист-
ратора.  Проректор уже вернулся 
к исполнению своих рабочих обя-
занностей.

О некоторых подробностях уго-
ловного дела, которое грозило обер-
нуться для всемирно известной Бау-
манки грандиозным скандалом, со-
общил адвокат Евгения Старожука 
Сурен Аванесян. По его словам, пово-
дом для преследования проректора 
МГТУ Евгения Старожука, гендирек-
тора ЗАО «Предприятие 

”
Вторцвет-

мет“» Олега Гарина и еще двух пред-
принимателей стало уголовное де-
ло, возбужденное следователями 
главного следственного управления 
(ГСУ) ГУ МВД по Московской области 
об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). «Вызывает удивле-
ние, почему этим делом занимаются 
не следователи центрального аппа-
рата МВД или столичные, а именно 
подмосковные»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Аванесян, отметив, что, по его 
данным, само дело появилось «не-
давно», не уточнив, однако, даты его 

возбуждения. Получить коммента-
рии ГУ МВД по этому поводу 

”
Ъ“ опе-

ративно не удалось.
При этом адвокат не исключил, 

что расследование могло быть вы-
делено из материалов другой, бо-
лее масштабной доследственной 
проверки. Как отметил защитник, 
в середине прошлой недели все 
четверо фигурантов уголовного де-
ла были задержаны оперативника-
ми и следователями, после чего их 
поместили в ИВС одного из окруж-
ных УВД столицы. По словам госпо-
дина Аванесяна, изначально следо-
ватели говорили о том, что намере-
ны обратиться в суд с ходатайства-
ми об избрании для всех четырех 
фигурантов мер пресечения в виде 
заключения под стражу. Заседание 
Тверского райсуда, где должно бы-
ло рассматриваться «арестное» хода-
тайство ГСУ ГУ МВД в отношении го-
сподина Старожука, были назначе-
но на полдень 18 октября, но нача-
лось гораздо позже. Тогда и выясни-
лось, что подмосковные следовате-

ли уже поменяли свою позицию и 
требуют не заключения проректора 
МГТУ имени Баумана и других фигу-
рантов в СИЗО, а помещения их под 
домашние аресты. «Заседание дли-
лось довольно долго — суд очень 
подробно изучал документы, и мы 
рады, что смог во всем разобраться 
и отказал следствию в удовлетворе-
нии ходатайства»,— пояснил Сурен 
Аванесян, особо отметив, что он го-
ворит лишь о своем клиенте. Трех 
других фигурантов суд также оста-
вил на свободе, отклонив ходатай-
ства следствия о домашних арестах.

Как уточнил господин Аванесян, 
суть претензий следствия к его под-
защитному сводится к якобы неи-
сполненным обязательствам по кон-
тракту, подписанному Евгением Ста-
рожуком от имени МГТУ с некоей 
структурой о создании определен-
ного сплава. По его словам, сам кон-
тракт не предусматривал долгих на-
учно-исследовательских работ и уже 
в 2013 году был закрыт. Тем не ме-
нее его стоимость составляла около 
полумиллиарда рублей. В свою оче-
редь, следователи ГСУ ГУ МВД по Мо-
сковской области считают, что кон-
тракт не был исполнен в полной ме-

ре, так как сплав так и не появился, 
деньги, выделенные на его созда-
ние, были или целиком, или частич-
но похищены. Между тем адвокат Ев-
гения Старожука настаивает, что ус-
ловия технического задания по кон-
тракту были соблюдены, и это под-
тверждается, помимо прочего, фак-
том выдачи патента на изобретение, 
датированного тем самым 2013 го-
дом. В нем речь идет о производстве 
нового вида сверхпрочной стали, в 
которой крайне заинтересована рос-
сийская промышленность, в основ-
ном для создания резервуаров, в ко-
торых транспортируется сжижен-
ный газ. А сам патент, выданный в 
августе 2013 года, подтверждал пра-
во на изобретение «Конструкцион-
ная криогенная аустенитная высо-
копрочная свариваемая сталь и спо-
соб ее получения».

Кстати, данное обстоятельство, 
по словам защитника, никем и не 
оспаривается. Причиной же интере-
са следствия стало мнение экспертов 
некой организации, которая сама 
участвовала в тендере на изобрете-
ние сплава, но проиграла, так как Ба-
уманка предложила меньшую цену. 
Зато они якобы утверждают, что изо-
бретенный сплав научной ценности 
не представляет, а цена на сам кон-
тракт была завышена. О сути кон-
тракта и контрагенте-заказчике Су-
рен Аванесян предпочел не распро-
страняться. Он отметил, что в бли-
жайшее время МГТУ выпустит под-
робный пресс-релиз о контракте, его 
выполнении и мнении о происходя-
щем. Впрочем, пресс-секретарь Бау-
манки Игорь Волохов заявил 

”
Ъ“, что 

в понедельник все руководство МГ-
ТУ находилось на заседании заранее 
запланированного ученого совета, а 
потому официальное заявление по-
явится позже. При этом он отметил, 
что ректор МГТУ Анатолий Алексан-
дров уже заявил о том, что полно-
стью доверяет своему заместителю 
по экономике и инновациям Старо-
жуку, «авторитетному и заслуженно-
му человеку».

Сергей Сергеев

Сталь исследовали  
на состав преступления
Проректора МГТУ имени Баумана  
заподозрили в махинациях на полмиллиарда

Бывший начальник цеха Воро-
нежского механического завода 
(ВМЗ, производит ракетные дви-
гатели) Александр Тычинин осуж-
ден на два года колонии общего 
режима за злоупотребление пол-
номочиями с тяжкими последст-
виями. Советский райсуд Вороне-
жа признал управленца виновным 
в том, что при сборке двигателей 
второй и третьей ступеней ракет-
носителей «Протон-М» исполь-
зовался неправильный, менее 
жаростойкий припой. Господин 
Тычинин знал о нарушении техно-
логии, но решил скрыть это. Впо-
следствии выявление брака при 
проверке двигателей привело к 
отзыву агрегатов производства 
ВМЗ и значительному сдвигу всех 
полетов «Протонов» в 2017 го-
ду. На ВМЗ, подтверждая ошибки 
в сборке, говорят, что она не стала 
причиной каких-либо аварий.

Возглавлявший с 2014 года цех 
№86 ВМЗ, в котором собирались га-
зогенераторы ракетных двигателей, 
Александр Тычинин был взят под 
стражу в зале Советского райсуда Во-
ронежа, сообщили в пресс-службе су-
да. Судья Наталья Ильченко призна-
ла начальника цеха виновным в зло-
употреблении должностными пол-
номочиями с тяжкими последстви-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ, максималь-
ное наказание — десять лет лише-
ния свободы). Господин Тычинин 
был осужден на два года колонии об-
щего режима, ему также запрещено 
в течение двух лет занимать админи-
стративные должности на государст-
венных предприятиях.

В пресс-релизе суда говорится, 
что по вине господина Тычинина 
было скрыто нарушение техноло-
гии сборки ракетных двигателей РД-
0210/0211 и РД-0213/0214, из-за кото-
рого «был подорван авторитет Рос-
сийской Федерации как ведущей 
космической державы», а также «со-
здалась угроза аварий» ракет-носите-
лей «Протон-М», во второй и третьей 
ступенях которых используются эти 
модели двигателей.

Как установил суд, в феврале 2015 
года сборщик в цеху №86 по ошибке 
кладовщика получил вместе с при-
поем марки ПЖК-35, который пола-
галось использовать при сборке фор-
сунок и газовых втулок газогенерато-
ров двигателей, около 300 граммов 
припоя ПЖК-1000 с другой жаростой-
костью, который использовать для 
этих силовых агрегатов было недопу-
стимо. Виноват в этом, решила судья, 
был начальник цеха, который «ненад-
лежащим образом организовал рабо-
ту подчиненных». В результате вплоть 

до сентября 2015-го на ВМЗ собирали 
газогенераторы двигателя с использо-
ванием неправильного припоя.

При этом Александр Тычинин по 
итогам инвентаризации в июне 2015 
года был уведомлен о недостаче вы-
данного сборщику припоя ПЖК-
1000, но «вопреки интересам служ-
бы и государства» не сообщил руко-
водству о риске брака и не остановил 
производство с неправильной тех-
нологией. Более того, «желая избе-
жать наказания», он приказал подчи-
ненным списать в отчетах недостачу 
припоя для ракетных двигателей на 
«экспериментальные работы».

Проблемы с двигателями, напом-
ним, вскрылись после огневых ис-
пытаний, которые проходят все аг-
регаты: неправильный припой не 
обладал необходимой жаростойко-
стью. После этого десятки двигате-
лей производства ВМЗ, в том числе 
уже доставленные на Байконур, бы-
ли отозваны для проверки и исправ-
ления (см. 

”
Ъ“ от 25 и 30 января 2017 

года). Из-за этого в 2017 году сро-
ки запусков «Протонов» были сдви-
нуты в ущерб международным кон-
трактам.

Как рассказали в суде, после про-
верки все собранные с нарушением 
технологии газогенераторы были 
демонтированы с двигателей ВМЗ. 
Взамен были собраны и установле-
ны новые. Стоимость оборудования 
оценивается почти в 112 млн руб. 
В эту сумму и оценен ущерб от пре-
ступления в отношении госбюдже-
та, сообщили в суде.

В пресс-службе ВМЗ сказали 
”
Ъ“, 

что несоответствие припоя на испы-
таниях «было выявлено только в од-
ном из двигателей». Проблему изуча-
ла межведомственная комиссия, ко-
торая и приняла решение об отзыве 
двигателя, а впоследствии обрати-
лась с заявлением об уголовном пре-
следовании управленца завода.

Проверке собранных на ВМЗ с не-
соблюдением технологии двигате-
лей предшествовал инцидент. 9 июня 
2016 года при выводе на орбиту спут-
ника Intelsat-31 специалисты зафик-
сировали отклонения в работе и пре-
ждевременное отключение двигате-
лей второй ступени ракеты-носителя 
«Протон». Именно в них использова-
лись такие газогенераторы. Впрочем, 
на предприятии говорят, что эта про-
блема не была связана с неправиль-
ным припоем: «Расследовавшая при-
чины аварии комиссия не выявила 
вины ВМЗ — взаимосвязи несоответ-
ствия припоя с нештатной работой 
двигателя не установлено».

Сергей Калашников,  
Воронеж

Ракетостроителю  
впаяли два года колонии
Управленец Воронежского  
механического завода осужден 
за бракованные двигатели «Протона»

Тверской суд отпустил из СИЗО 
под домашний арест президента 
одной из крупнейших российских 
IT-компаний — ГК «Компьюлинк» 
Михаила Ляща. Бизнесмен об-
виняется в хищении 50 млн руб., 
выделенных на его убыточный 
частный проект Российской вен-
чурной компанией. Тверской суд, 
который в конце сентября санк-
ционировал арест бизнесмена на 
два месяца, после недолгого раз-
бирательства согласился с новым 
ходатайством следствия, попро-
сившего изменить меру пресече-
ния бизнесмену на более мягкую.

С ходатайством об изменении ме-
ры пресечения для руководителя 
«Компьюлинка» в суд, по данным 

”
Ъ“, 

обратился Следственный департа-
мент (СД) МВД, куда незадолго до это-
го были переданы материалы рассле-
дования в отношении бизнесмена. В 
СД сочли, что оснований для дальней-
шего пребывания Михаила Ляща в 
следственном изоляторе больше нет. 
Тверской суд, который 21 сентября 
санкционировал арест господина Ля-
ща на два месяца, после недолгого об-
суждения согласился с новой позици-
ей следствия и изменил меру пресече-
ния для бизнесмена на более мягкую. 
Под домашним арестом гендиректор 
будет находиться до 16 декабря, сооб-
щили в суде. Отметим, что подследст-
венный ранее обращался к уполно-
моченному при президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей Бори-
су Титову в связи с условиями содер-
жания в СИЗО.

Адвокат бизнесмена Сергей Гуров 
подчеркнул в беседе с 

”
Ъ“, что его 

подзащитный «не подписывал согла-
шения о сотрудничестве». «Просто 
изменились обстоятельства дела»,— 
сказал защитник, отказавшись обсу-
ждать детали расследования.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Михаил 

Лящ был задержан сотрудниками по-
лиции 19 сентября, после чего ему бы-
ло предъявлено обвинение в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Полицейское след-
ствие считает бизнесмена причаст-
ным к хищению около 50 млн руб., 
выделенных ОАО «Российская вен-
чурная компания» (РВК) на его проект 
EZTalk. Проект развивался частной 
компанией господина Ляща, «Симби-
отел», и, как предполагали его разра-
ботчики, в итоге их продукт должен 
был стать серьезным игроком в сфе-
ре услуг сотовой связи. В частности, 
инвесторам говорили, что в ближай-
шее время число клиентов EZTalk. до-
стигнет 500 тыс. человек. Инвестиции 
в проект составили 100 млн руб., одна-
ко заявленных целей разработчики 
не достигли, проект оказался убыточ-
ным и был окончательно заморожен 
в 2011 году. Интересно, что еще од-
ним инвестором стартапа был «ВТБ — 
Фонд венчурный», который, впрочем, 
претензий к бизнесмену выдвигать 
не стал. Причиной этого, по данным 

”
Ъ“, стало то обстоятельство, что долг 

фонду господин Лящ вернул. В РВК же 
сообщали, что обратились в правоох-
ранительные органы после проведе-
ния аудита «исторического портфе-
ля фондов с участием капитала ком-
пании». В компании также отмети-
ли, что заинтересованы «в установле-
нии объективных обстоятельств по 
делу» и намерены и дальше «придер-
живаться позиции нулевой терпимо-
сти к проявлениям недобросовестно-
сти ведения бизнеса».

Со своей стороны, представители 
защиты бизнесмена полагают, что 
уголовное дело вообще может быть 
вскоре прекращено, так как в этом 
году по нему истекает срок давности.

Владислав Трифонов

Арест бизнесмена 
превратился в домашний
Президенту ГК «Компьюлинк»  
смягчили меру пресечения

Громкое уголовное дело о хище-
ниях при строительстве военных 
объектов в Арктике, по которому 
проходят соучредители компании 
«Русальянсстрой» Дмитрий Буш-
манов и Алексей Эккерт, в оче-
редной раз вернули на дополни-
тельное расследование. Сначала 
в марте 2018 года это сделал Та-
ганский районный суд, а теперь 
— замгенпрокурора РФ Виктор 
Гринь. В обоих случаях были вы-
явлены нарушения уголовно-про-
цессуального законодательства. 
Адвокаты обвиняемых считают, 
что уголовное дело буксует из-за 
слабой доказательной базы.

Постановление об отказе в утвер-
ждении обвинительного заключения 
по делу «Русальянсстроя» и направле-
нии его на дополнительное расследо-
вание 9 октября 2018 года подписал 
заместитель генерального прокуро-
ра России Виктор Гринь. Основанием 
для этого решения стало нарушение 
прав одного из обвиняемых — Дмит-
рия Бушманова — на защиту: следст-

вие не ознакомило его адвоката с ма-
териалами дела. «Было проигнориро-
вано элементарное требование УПК 
о необходимости заблаговременно 
уведомить адвоката об окончании 
следствия и предоставлении ему воз-
можности ознакомиться с делом»,— 
пояснил 

”
Ъ“ представляющий инте-

ресы обвиняемого Эккерта адвокат 
Дмитрий Соколов. «Если это наруше-
ние каким-то образом осталось бы 
незамеченным в надзорном ведомст-
ве, то оно наверняка было бы выяв-
лено судом, поскольку защита обяза-
тельно указала бы на это»,— добавил 
господин Соколов. Он отметил, что 
в Генпрокуратуре на просчет следст-
вия обратили внимание даже без жа-
лобы защиты.

Напомним, в 2014 году фирме «Ру-
сальянсстрой» доверили строитель-
ство стратегических объектов для 
Минобороны в Арктике. На работы 
выделили аванс в размере чуть бо-
лее 3 млрд руб. Еще 1 млрд, по ут-
верждению предпринимателей, 
они вложили из своих и заемных 

средств. Комфортабельные казар-
мы, построенные компанией «Руса-
льянсстрой» для военнослужащих, 
которые заступают на боевое де-
журство на острове Врангеля и мысе 
Шмидта, показывали даже на феде-
ральных телеканалах.

Однако в марте 2016-го предпри-
нимателей Бушманова и Эккерта об-
винили в хищении всего выделен-
ного аванса и арестовали, хотя, как 
указывала защита, из трех заклю-
ченных контрактов один был полно-
стью выполнен, а по двум другим ра-
боты также вышли на стадию прием-
ки заказчиком. Стоит отметить, что 
первоначально предпринимателям 
вменялось в вину хищение 3,2 мл-
рд руб., однако обвиняемым и их ад-
вокатам через Арбитражный суд Мо-
сквы удалось доказать, что работы по 
возведению одного из объектов — 
пункта боевого дежурства на Новой 
Земле — были выполнены в соответ-
ствии с договором с заказчиком. Сам 
объект был принят в эксплуатацию 
Минобороны. После того как реше-

ние суда вступило в силу, следствие 
снизило размер предполагаемых хи-
щений на 300 млн.

Как считают представители обви-
няемых, нормальными темпами шло 
строительство и других объектов, в 
том числе возводимых на острове 
Врангеля и мысе Шмидта. По их сло-
вам, эти объекты были 60–80-про-
центной готовности, но неожиданно 
для строителей заказчик в лице ГУ-
ИР №2 при Спецстрое разорвал кон-
тракт и остановил финансирование. 
Позицию арктических строителей в 
определенной мере подтвердил Ар-
битражный суд Москвы, признав-
ший, что это не бизнесмены должны 
заказчику, а заказчик — им. Суд уста-
новил, что на военные объекты в Ар-
ктике Эккерт и Бушманов действи-
тельно потратили не только бюджет-
ные, но и собственные средства — в 
размере более 1 млрд руб.

Стоить отметить, что арктическое 
дело возвращается на дополнитель-
ное расследование уже второй раз. 
Ранее это сделал Таганский райсуд 
Москвы, который в марте 2018 года 
установил, что следствие нарушило 
права фигурантов на защиту: под-
следственным Бушманову и Эккер-
ту обвинение было предъявлено с 
нарушением закона.

При этом, как говорит адвокат Со-
колов, следствие ту же ошибку мо-
жет совершить и в третий раз. По его 
словам, 17 октября Эккерту и Бушма-
нову заново предъявили обвинение 
в отсутствие их адвокатов. «Мы полу-
чили уведомления о том, что обвине-
ние будет предъявлено 16 октября, а 
на самом деле это произошло 17 ок-
тября»,— посетовал господин Соко-
лов. Он считает, что, скорее всего, де-
ло снова вернут, так как в Генпроку-
ратуре не пройдут мимо такой оче-
видной ошибки. «Главная причина, 
по которой это дело буксует,— это от-
сутствие у следствия доказательной 
базы»,— уверен господин Соколов. 
Он напомнил, что позицию защи-
ты поддержал и уполномоченный 
при президенте РФ по правам пред-
принимателей Борис Титов, заявив-
ший, что «оснований для содержа-
ния под стражей Алексея Эккерта и 
Дмитрия Бушманова нет». Господин 
Титов даже включил обоих в список 
предпринимателей, пострадавших 
от рейдерства и незаконного уголов-
ного преследования.

Муса Мурадов

Арктическое дело забуксовало на пути в суд
Генпрокуратура нашла нарушения УПК при расследовании

В деле Евгения Старожука 
суд не нашел повода даже 
для домашнего ареста    
ФОТО МГТУ ИМ. Н. Э. БАУМАНА
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После пожара на заводе 
«Электроцинк» во Влади-
кавказе прошла массовая 
акция протеста: вчера ве-
чером на главной площа-
ди столицы Северной Осе-
тии собрались несколько 
сотен человек, требовав-
шие немедленного за-
крытия предприятия. Не-
которые из них обещали 
не покидать площадь, по-
ка завод не будет оста-
новлен. К собравшимся 
вышел глава республики 
Вячеслав Битаров. Он поо-
бещал, что вопрос закры-
тия «Электроцинка» бу-
дет рассмотрен в четверг 
на сессии законодатель-
ного собрания Северной 
Осетии и, если закры-
тия добиться не удаст-
ся, глава региона присое-
динится к митингующим. 
В компании УГМК, кото-
рой принадлежит завод, 
заявления о его закрытии 
считают «очень эмоцио-
нальными».

Пожар на заводе «Элек-
троцинк» начался в ночь на 
21 октября — по предвари-
тельной информации, за-
мкнула проводка в электро-
литном цеху. Несмотря на 
усилия пожарных расчетов, 
сдержать пожар не удава-
лось. Стена охваченного ог-
нем корпуса обрушилась на 
троих пожарных, один из 
которых погиб, а двое полу-
чили ранения. К тому вре-
мени, когда из соседней Ка-
бардино-Балкарии прибыл 
специальный пожарный 
поезд, огонь охватил уже 
4,5 тыс. кв. м. Локализовать 
его удалось лишь к трем ча-
сам дня 21 октября. Жители 
Владикавказа узнали о пожа-
ре по огромному столбу ды-
ма. В течение дня 21 октября 
многие из них жаловались 
на неприятный запах и ме-
таллический привкус во рту. 
Представители МЧС заяви-
ли, что содержание вредных 
веществ в воздухе не превы-
шает нормы, но уже к 11 ча-
сам утра воскресенья на вы-
ездах из Владикавказа обра-
зовались автомобильные 
пробки — люди старались 
выехать из города, чтобы 
хоть как-то обезопасить се-
бя. В городе ждали объявле-
ния режима ЧС и эвакуации 
жителей, но ни того, ни дру-
гого не последовало. Вместо 
этого в 16 часов в воскресе-
нье глава Северной Осетии 
Вячеслав Битаров приехал 
на завод и обвинил в нагне-
тании ситуации «провокато-

ров, преследующих полити-
ческие цели». Руководители 
завода заявили, что на вос-
становление электролитно-
го цеха может уйти два ме-
сяца. После этого премьер-
министр правительства ре-
спублики Таймураз Туска-
ев заявил, что готов перене-
сти свой рабочий кабинет на 
«Электроцинк», чтобы дока-
зать его безопасность.

Как только об этом ста-
ло известно, несколько гра-
жданских активистов зая-
вили о готовности выйти на 
площадь у дома правительст-
ва и «гулять там, пока завод 
не будет закрыт». Вчера к по-
лудню в центре Владикав-
каза начали собираться лю-
ди. Когда число собравших-
ся достигло примерно 300 че-
ловек, «гуляние» преврати-

лось в стихийный митинг, 
требовавший немедленно-
го закрытия «Электроцин-
ка». Участников не убедили 
обещания вышедших к ним 
лидеров парламентских 
фракций «Единой России» 
и «Справедливой России» Ти-
мура Ортабаева и Гария Кучи-
ева поставить вопрос «Элек-
троцинка» в парламенте: тол-
па продолжала скандировать 
слово «Закрыть!».

Один из организаторов 
митинга, оперный певец Ва-
дим Чельдиев заявил, что, 
несмотря на обещание де-
путатов, остается на площа-
ди до решения о закрытии 
«Электроцинка». Около се-
ми часов вечера митинг по-
лучил второе дыхание — 
люди прямо с работы при-
ходили на площадь, так что 

их число, по оценке очевид-
цев, достигло почти 700 че-
ловек. Раздались крики «Вы-
ходи! Выходи!», обращенные 
к главе Северной Осетии Вя-
чеславу Битарову. На некото-
рое время у входа в дом пра-
вительства появился усилен-
ный наряд полиции, но вско-
ре его отозвали, видимо ре-
шив, что «космонавты» раз-
дражают митингующих.

Примерно через полча-
са после этого к собравшим-
ся вышел Вячеслав Битаров. 
Разговор начался на повы-
шенных тонах, но постепен-
но смягчился. По словам лю-
дей, стоявших в первом ря-
ду, господин Битаров пообе-
щал, что парламент рассмо-
трит вопрос закрытия «Элек-
троцинка» в четверг. «Бита-
ров пообещал, что, если во-

прос закрытия завода не бу-
дет решен, сам встанет ря-
дом с нами»,— рассказал со-
бравшимся Вадим Чельди-
ев. После разговора с Вяче-
славом Битаровым на пло-
щади откуда-то появились 
традиционные три пирога 
и осетинское пиво: митингу-
ющие вместе с гостем возне-
сли молитвы за успех дела, 
а затем разошлись по домам, 
договорившись собраться 
вновь в пятницу и обсудить 
решение республиканского 
парламента. Помимо проте-
стующих против «Электро-
цинка» высказались сена-
тор от Северной Осетии Ар-
сен Фадзаев и главный тре-
нер сборной России по воль-
ной борьбе Дзамболат Теде-
ев. Председатель городского 
собрания Махарбек Хадар-
цев выступил с требованием 
о переносе «Электроцинка» 
за пределы Владикавказа.

В УГМК, которой принад-
лежит завод, заявления о за-
крытии и переносе завода 
назвали «очень эмоциональ-
ными» и подчеркнули, что 
это «идет вразрез с данны-
ми мониторинга воздуха, оз-
вученными главой МЧС ре-
спублики, представителя-
ми власти и Ростехнадзора». 
Представитель холдинга за-
явил «Интерфаксу», что «ни-
каких вредоносных ядови-
тых выбросов продуктов го-
рения не было» и УГМК сей-
час не рассматривает вопрос 
о полной ликвидации произ-
водства на заводе. Директор 
«Электроцинка» Игорь Ходы-
ко также отметил, что вопрос 
закрытия завода «пока не сто-
ит», идет подсчет ущерба, но 
планируется восстановление 
цеха электролиза в течение 
шести-восьми месяцев.

Мощность «Электроцин-
ка» составляет 95 тыс. тонн 
цинка в год, в 2017 году за-
вод произвел 73,67 тыс. тонн 
цинка на 4 млрд руб. (81,4% от 
выручки завода). Еще в мар-
те УГМК заявляла, что «Элек-
троцинк» приступил к про-
грамме развития на 2018–
2022 годы стоимостью 10 мл-
рд руб. Программа предусма-
тривала техническое пере-
вооружение цинкового про-
изводства, строительство но-
вого цеха электролиза, «вне-
дрение высокопроизводи-
тельного и экологически без-
опасного оборудования вза-
мен устаревшего» и модерни-
зацию ряда основных цехов.

Заур Фарниев,  
Владикавказ;  
Анатолий Джумайло

Собрались и разошлись 
в пожарном порядке
Сторонники закрытия владикавказского «Электроцинка»  
решили дождаться сессии парламента

Верховный суд (ВС) проверит 
 законность регламента МВД 
по выдаче водительских прав. 
Поводом для проверки стала 
 жалоба гражданина, у которо-
го возникли проблемы с обме-
ном удостоверения: инспектор 
ГИБДД никак не  мог оперативно 
подтвердить оплату госпошлины. 
Заявитель требует, чтобы поли-
ция прописала отдельный поря-
док проверки для таких случа-
ев. В МВД считают, что нынешняя 
 система работает эффективно, 
ее менять не надо, а эксперты го-
ворят о низкой «финансовой гра-
мотности» населения. 

С жалобой в ВС обратилась авто-
мобилистка из Волгоградской обла-
сти Екатерина Пшеничная. При за-
мене водительских прав в качест-
ве подтверждения оплаты госпош-
лины (2 тыс. руб.) она принесла 
в ГИБДД кассовый чек непонятно-
го происхождения. Инспектор его 
не принял, тем более что оплата не 
числилась в государственной ин-
формационной системе о государ-
ственных и муниципальных плате-
жах (ГИС ГСМ). Позже госпожа Пше-
ничная принесла другую платежку, 
но без печати и подписи, такой до-
кумент инспектора тоже не устро-
ил. Когда она предъявила уже пол-
ноценный документ со всеми печа-
тями, информация об оплате появи-
лась в ГИС ГМП, инцидент был ис-
черпан, и госуслуга была предостав-
лена. Тем не менее Екатерина Пше-
ничная оспорила в ВС приказ МВД 
№995 — регламент по предоставле-
нию услуги по проведению экзаме-
нов и выдаче прав. Пункт 24 приказа 
гласит, что факт оплаты подтвержда-
ется данными из ГИС ГСМ. По мне-
нию госпожи Пшеничной, должен 
существовать особый порядок про-
верки уплаты госпошлин, без него 
процедура предоставления госуслу-
ги затягивается. Жалоба будет рас-
смотрена на этой неделе.

Действующий механизм нацелен 
на максимальное упрощение проце-
дур, заявил 

”
Ъ“ официальный пред-

ставитель МВД в Верховном суде Гайк 
Марьян. Приоритетным способом 
является проверка именно через ГИС 
ГСМ — систему, находящуюся в веде-
нии Федерального казначейства (со-
трудники МВД имеют к ней доступ). 
Она избавляет граждан от необходи-
мости собирать платежки, отмечает 
господин Марьян, но если по какой-
то причине данных в системе нет, то 
сотрудник может попросить предъя-
вить квитанцию. Это предусмотрено 
и статьей 333.18 Налогового кодекса. 
При этом, отмечает господин Марьян, 
квитанция должна быть строго уста-
новленной формы. К примеру, в слу-
чае оплаты госпошлины в банке фор-
ма платежки установлена совмест-
ным письмом Министерства по нало-
гам и сборам №ФС-8–10/1199 и Сбер-
банка №04–5198 2001 года. «У прини-

мающего документы инспектора есть 
четкие инструкции, и если он не бу-
дет им следовать, то неподтвержден-
ный платеж по госуслуге ему придет-
ся оплатить из своего кармана»,— по-
ясняет 

”
Ъ“ Гайк Марьян.

Напомним, система ГИС ГСМ была 
создана в 2010 году. С ее помощью ве-
дется учет всех платежей, поступаю-
щих от граждан и организаций в гос-
бюджет (не только по линии ГИБДД). 
В 2013 году выявились массовые про-
блемы, связанные с этой системой: 
десятки тысяч законопослушных гра-
ждан (

”
Ъ“ сообщал об этом), оплатив-

ших долги по линии ГИБДД, оказа-
лись де-юре неплательщиками штра-
фов, поскольку необходимые данные 
не были корректно переданы от кре-
дитных учреждений (банков) в казна-
чейство. Сейчас, по данным ведомст-
ва, к ГИС ГМП подключено 488 кре-
дитных организаций, не подключе-
но 15. «Отдельные случаи несоблю-
дения порядка предоставления ин-
формации в систему есть, причем не 
только со стороны банков, но и госо-
рганов»,— пояснила 

”
Ъ“ начальник 

управления развития бюджетных 
платежей Федерального казначейст-
ва Оксана Рудь. По ее словам, уже раз-
работаны поправки в КоАП — вво-
дится штраф до 50 тыс. руб. для юр-
лиц за нарушение правил передачи 
сведений в систему. Минфин уже на-
правил документ в правительство.

Сегодня гражданам доступно 
большое количество разных серви-
сов оплаты госпошлин, отмечает пре-
зидент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева. 
«Раньше приходилось ходить в бли-
жайший Сбербанк, а он зачастую был 
далеко от отделения ГИБДД,— гово-
рит она.— Сейчас в большинстве по-
дразделений стоят терминалы, с по-
мощью которых можно произвес-
ти моментальную оплату». При этом 
она отмечает, что в случае, когда гра-
жданин приносит квитанцию, опла-
ты по которой нет в ГИС ГМП, ин-
спектор должен обладать навыками 
работника банка, чтобы определить 
подлинность платежного докумен-
та. «Идеального решения» для подоб-
ных ситуаций нет, добавляет пред-
седатель исполнительного комите-
та Российского союза налогоплатель-
щиков Артем Кирьянов. «Можно, ко-
нечно, перевести оплату госпошли-
ны только в один банк с госучастием, 
не оставив людям никакого выбора, 
но я не сторонник такого варианта,— 
отмечает он.— Если же предоставля-
ется выбор, то граждане должны по-
нимать, что при обращении в непро-
веренные структуры могут быть за-
держки платежей. Это вопрос финан-
совой грамотности. В любом случае 
бремя доказательства прохождения 
платежа не должно ложиться на пле-
чи гражданина, а если такая ситуа-
ция возникла, то вопросы нужно за-
давать банку».

Иван Буранов

Верховный суд 
проверит  
реквизиты водителей
Суд выяснит, нет ли у граждан проблем 
с оплатой госпошлин в ГИБДД

«Здесь, конечно, идут строитель-
ные работы. Но московские влас-
ти подошли конструктивно. По ито-
гам встречи было решено: акция со-
стоится как всегда, 29 октября у Со-
ловецкого камня с 10 до 22 часов»,— 
пояснила 

”
Ъ“ исполнительный ди-

ректор международного «Мемори-
ала» Елена Жемкова. Она отметила, 
что в ближайшие дни будут решать-
ся вопросы технического характера: 
как обеспечить подход к камню и где 
разместить очередь, чтобы всем бы-
ло комфортно. Ранее она сообщи-
ла 

”
Ъ“, что главным аргументом для 

мэрии стало пояснение, что слиш-
ком много людей знают про акцию 
и в любом случае придут 29 октября 
к Соловецкому камню. «Думаю, нам 
удалось донести это до властей горо-
да»,— сказала госпожа Жемкова.

Напомним, 15 октября префекту-
ра ЦАО дала разрешение на прове-
дение акции, но 18 октября отозва-
ла его из-за «вновь открывшихся об-
стоятельств» в строительных рабо-
тах на Лубянской площади. Госпожа 
Жемкова пояснила, что теперь в мэ-
рии Москвы не станут готовить но-
вое разрешение, а просто отменят 
отзыв согласования префектурой 
ЦАО: «Так будет проще. Скорее все-
го, это произойдет во вторник».

В этом году акция «Возвращение 
имен» состоится в двенадцатый раз. 
Она проходит 29 октября, накануне 
Дня памяти жертв политических ре-
прессий. Тысячи людей приходят 
к Соловецкому камню на Лубянской 
площади в Москве, возлагают цветы 
и оставляют зажженные свечи. Сме-
няя друг друга, они зачитывают име-

на, даты жизни и профессии репрес-
сированных в годы Большого тер-
рора (1937–1938). В столице и распо-
ложенных рядом с ней полигонах 
были расстреляны 40 тыс. человек, 
за годы акции ее участники успе-
ли прочитать лишь половину этого 
списка. Акция также проходит в дру-
гих городах — в прошлом году таких 
оказалось 37.

Новости о возникших пробле-
мах с согласованием акции вызва-
ли массу откликов у общественно-
сти. «Люди возмутились, для всех эта 
новость была шокирующей. Это по-
казывает значимость и важность ак-
ции»,— отметил 

”
Ъ“ директор Му-

зея истории ГУЛАГа Роман Романов. 
Причины для отказа в согласовании 
многим показались сомнительны-
ми: год назад строительные работы 
у Соловецкого камня были в самом 
разгаре. Сразу за монументом шло 
оформление зоны Музейного пар-
ка, а также велась реконструкция 
Политехнического музея. Тем не ме-
нее тогда строительные работы бы-
ли приостановлены, и акция состо-
ялась. В этом году «Мемориал» начал 
переговоры с мэрией в августе, гово-
рит госпожа Жемкова. В сентябре им 
стало известно, что Музейный парк 
завершен. Тогда же должна была за-
кончиться реконструкция Политех-
нического музея, сообщалось на сай-
те департамента строительства Мо-
сквы. И только на днях чиновники 
сообщили «Мемориалу», что на пло-
щади все еще идут работы по подво-
ду коммуникаций к Политехниче-
скому музею и в правительстве Мо-
сквы не отследили этот этап.

Судя по всему, сразу после отказа 
в согласовании власти города пред-

ложили организаторам переместить 
акцию к памятнику жертвам полити-
ческих репрессий «Стена скорби», на 
открытии которого год назад присут-
ствовал президент Владимир Путин. 
В заявлении «Мемориала», опубли-
кованном 19 октября, организация 
подвергла эту идею резкой критике. 
На следующий день префектура ЦАО 
сообщила, что власти действительно 
предложили сменить место проведе-
ния акции, однако госпожа Жемкова 
сообщила 

”
Ъ“, что к ним не поступа-

ли такие предложения. В «Мемори-
але» заявляют, что не намерены ис-
кать виновных и считать происшед-
шее «чьими-то кознями».

«Тут не ясно, что произошло — 
политический заказ или рассогла-
сованность, строители не проин-
формировали мэрию или мэрия — 
строителей. Но мы ощущаем давле-
ние на 

”
Мемориал“»,— сообщил 

”
Ъ“ 

член правления «Мемориала» и член 
СПЧ Сергей Кривенко. Он напом-
нил об уголовных делах в отноше-
нии руководителей отделений ор-
ганизации в Чечне и Карелии, о ли-
шении офиса «Мемориала» в Санкт-
Петербурге, а также о попытке пере-
смотреть историю массового захоро-
нения репрессированных в карель-
ском урочище Сандармох (см. 

”
Ъ“ от 

30 августа). «Но я не думаю, что это 
направленная кампания, скорее 
всего, отдельные действия с разных 
сторон»,— говорит господин Кри-
венко. Он добавляет, что со стороны 
властей Москвы какого-то давления 
они не чувствуют, наоборот, недав-
но город согласовал установку щи-
тов с информацией о «расстрельном 
доме» на Никольской улице, и они 
там будут стоять до 1 ноября. Про-

сто подготовка к акции «Возвраще-
ние имен» всегда требует много сил, 
объясняет господин Кривенко: «Мы 
каждый раз боимся и нервничаем, 
так как надо собрать кучу согласова-
ний от разных ведомств».

За подготовкой к акции следили 
в Кремле. По словам директора Му-
зея истории ГУЛАГа Романа Романо-

ва, акцию «Возвращение имен» обсу-
ждали на совещании в администра-
ции президента РФ, на котором го-
сподин Романов присутствовал: «Там 
сообщалось, что у акции есть разре-
шения и МВД, и ФСБ. Все согласова-
но». Однако в ситуацию с отзывом со-
гласования Кремль решил не вмеши-
ваться. «Это вопрос к городу, это во-

прос к Москве»,— заявил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков журналистам. «Вопросы симво-
лизма здесь все-таки очень тесно пе-
реплетаются с вопросами жизни го-
рода, поэтому мы в эту компетенцию 
не хотели бы вторгаться»,— цитиру-
ет «РИА Новости» господина Пескова.

Анастасия Курилова

«Мемориал» устоял на своем
с1

Потушить пожар на «Электроцинке» было гораздо сложнее,  
чем уговорить сторонников закрытия завода покинуть площадь  
перед зданием правительства Северной Осетии  ФОТО ОЛЬГИ СМОЛЬСКОЙ/ТАСС



«Только две страны в мире связаны  
Договором о РСМД, и одна нарушает его»
Советник президента США по нацбезопасности Джон Болтон — о переговорах в Москве

В Москве с визитом находится советник 
президента США по национальной без
опасности Джон Болтон. В понедель
ник он провел переговоры с секрета
рем Совета безопасности Николаем 
Патрушевым, после которых  рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко 
о причинах выхода США из Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности (1987 года) и готовящейся 
встрече президентов Владимира Путина 
и Дональда Трампа.

— Как прошли ваши переговоры с Ни-
колаем Патрушевым? Правда ли, что вы 
приехали в Москву прежде всего, чтобы 
похоронить Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (РСМД)?
— (Смеется.) Сегодня была моя вторая встре-
ча с Николаем Патрушевым и сотрудниками 
аппарата российского Совета безопасности. 
Первый раз я встретился с ними до саммита 
в Хельсинки. Я приехал, чтобы подготовить 
почву для встречи между президентами Трам-
пом и Путиным. Патрушев в тот момент вро-
де был в Южной Африке. Так что я встретился 
с его заместителем (Юрием Аверьяновым.— 

”
Ъ“) и другими коллегами. Мы с Патрушевым 

впервые встретились в Женеве в августе.
В любом случае это вторая встреча после 

Хельсинки, она была запланирована около 
шести недель назад. Сейчас просто подходя-
щее время для встречи. Мы приехали с ши-
рокой повесткой. Многие вопросы — напри-
мер, контроль над вооружениями и все свя-
занные с этим темы — обсуждались в Жене-
ве в августе. Мы обсудили их тогда и плани-
ровали сделать это еще раз в Москве. И эти 
планы были у нас до субботнего заявления 
президента (о намерении США выйти из До-
говора о РСМД.— 

”
Ъ“).

— То есть вы не гонец от Трампа, кото-
рый приехал обсудить детали процесса 
выхода США из договора?
— На мой взгляд, президент (Дональд 
Трамп.— 

”
Ъ“) в субботу сделал очень сильное, 

четкое и прямое заявление о своих взглядах 
(на будущее Договора о РСМД.— 

”
Ъ“) и о том, 

какой будет внешняя политика США в этой 
сфере. Что делать с договором и когда обнаро-
довать это — решает он как президент США. 
Что же делал сегодня я (и буду делать завтра), 
так это объяснял ход мыслей президента и то, 
какими могут быть следующие шаги.
— А нам можете объяснить? Каковы при-
чины такого решения?
— Еще пять или даже более лет назад, во вре-
мя президентского правления Барака Обамы, 
США пришли к выводу, что Россия допускает 
существенные нарушения Договора о РСМД, 
вовлечена в производство и развертывание 
ракет, которые не соответствуют условиям 
соглашения. Администрация Обамы призы-
вала Россию вернуться к выполнению своих 
обязательств. Администрация Трампа при-
зывала к этому же. Но исходя из российских 
заявлений стало ясно, что они (власти РФ.— 

”
Ъ“) вообще не считают, что какое-то наруше-

ние имело место. И сегодня в ходе перегово-
ров мои российские собеседники очень чет-
ко выразили свою позицию — что это не Рос-
сия нарушает Договор о РСМД, а США.

Сейчас некоторые говорят: «Это всего 
лишь переговорный ход президента Трам-
па, и если бы мы могли заставить Россию 
вернуться к выполнению обязательств, то 
договор был бы спасен». Но это невозможно 
с точки зрения логики. Нельзя вернуть к вы-
полнению договоренностей кого-то, кто не 

считает, что что-то нарушает. Это реальность, 
с которой мы столкнулись. Как сказал прези-
дент, Россия делает то, что, как мы думаем, 
считается нарушением соглашения, и мы не 
будем терпеть это, не имея возможности для 
ответа. Мы не думаем, что выход из соглаше-
ния — это то, что создает проблему. Мы дума-
ем, то, что делает Россия, нарушая Договора 
о РСМД, — вот это проблема.

Второй момент. Никто, кроме нас, в ми-
ре не связан этим договором. Хотя техни-
чески это неверно: юристы скажут вам, что 
бывшие страны СССР (за исключением трех 
балтийских республик, которые США никог-
да не признавали частью СССР), также были 
связаны договором, когда распался СССР. 
Но у остальных 11 стран нет каких-либо бал-
листических ракет. То есть только две стра-
ны в мире связаны Договором о РСМД. Одна 
из этих стран нарушает соглашение. Таким 
образом, есть только одна страна в мире, свя-
занная условиями документа,— США. И это 
неприемлемо.

В то же самое время мы видим, что Ки-
тай, Иран, КНДР — все они укрепляют свой 
потенциал методами, которые бы наруша-
ли Договор о РСМД, если бы эти страны бы-
ли его подписантами. 15 лет назад, возмож-
но, и были возможности для того чтобы рас-
ширить соглашение и сделать его многосто-
ронним. Но сегодня это уже неосуществимо 
на практике. А угроза со стороны Китая ре-
альна — можете спросить такие страны, как 
Япония, Южная Корея, Тайвань или Австра-
лия, что они думают по поводу китайского 
(ракетного.— 

”
Ъ“) потенциала. Они нервни-

чают по этому поводу. Многие в Европе и на 
Ближнем Востоке нервничают по поводу по-
тенциала Ирана.

Как объяснил президент в субботу, это 
ставит США в неприемлемую позицию. 
И вот почему он обнародовал решение (о вы-
ходе из Договора о РСМД.— 

”
Ъ“).

— В авторской колонке в The Wall Street 
Journal в 2011 году вы утверждали, что 
Договор о РСМД «давно изжил себя и дол-
жен быть пересмотрен, или же от него 
надо отказаться». Однако в то время ни-
кто Россию ни в каких нарушениях не об-
винял. В связи с этим возникают предпо-
ложения, что вы просто ищете предлог 
для выхода из договора.
— Мы не встречались раньше именно с ва-
ми, но я могу вам сказать, что не раз за по-
следние полгода журналисты говорили мне: 
«В таком-то году вы писали вот так, а в таком-
то то и это говорили на телевидении…» Смо-
трите… То, что сказано и написано, уже ска-
зано и написано. И я в целом не открещива-
юсь от этого. Но сейчас моя работа — это не 
принимать решения в сфере национальной 
безопасности, а давать советы по националь-
ной безопасности. И этого принципа при-
держиваются все советники. А президент, 
поверьте мне, принимает решения сам.
— Может ли Россия что-то сделать для то-
го, чтобы США передумали выходить из 
договора?
— Президент уже высказался на эту тему. 
Если бы Россия ликвидировала все свое воо-
ружение, созданное в нарушение этого дого-
вора, и если бы Китай сделал то же самое, си-
туация была бы иной. Но я думаю, что веро-
ятность этого нулевая.
— И нет шансов на то, чтобы сделать дого-
вор многосторонним? В 2007 году Россия 
и США в ООН же высказались за это, но эта 
инициатива так и не была реализована.

— Да, и эта тема обсуждалась даже еще 
в 2001–2004 годах, когда я в администра-
ции Джорджа Буша работал заместителем 
госсекретаря по контролю над вооружени-
ями и международной безопасности. Воз-
можно, если бы мы тогда, на достаточно 
раннем этапе, предприняли какие-то дей-
ствия, то это было бы возможно. Но сейчас, 
например, от трети до половины от обще-
го числа китайских баллистических ракет 
не соответствуют Договору о РСМД. И пред-
полагать, что они (китайские власти.— 

”
Ъ“) 

уничтожат, возможно, больше половины 
своих баллистических ракет — это просто 
нереалистично.
— Планируют ли США после выхода из 
договора производить и развертывать 
в Европе ракеты, способные быстро до-
стичь Москвы? И будете ли вы делать то 
же самое в Азии?
— Мы еще не принимали решений на этот 
счет. Но я могу сказать, что это еще одна ано-
малия договора. Технологическая аномалия. 
Сейчас крылатые ракеты морского базиро-
вания имеют дальность полета, которая под-
падает под Договор о РСМД. Но раз они рас-
положены на американских кораблях в Бал-
тийском море, то не нарушают договор. 
А если переместить их на берег Польши, то 
это уже будет нарушением.

Но все это пустопорожние разговоры, не 
имеющие отношения к более важным про-
блемам. А США видят тут проблему в гло-
бальном смысле. Нас беспокоит наруше-
ние договора со стороны России, ее воз-
можные действия на европейском театре 
(военных действий.— 

”
Ъ“). Но нас беспоко-

ит также и восточноазиатский театр, и юж-
ноазиатский театр, ситуация в Иране и на 

Ближнем Востоке. Это глобальные вызовы, 
которые и привели к тем выводам и реше-
ниям, которые мы сделали.
— Европейские союзники США, включая 
Францию и Германию, негативно отреа-
гировали на заявление Дональда Трампа 
о намерении выйти из Договора о РСМД. 
США не волнует их мнение?
— Мы консультировались с ними. Министр 
обороны Великобритании сказал, что он ре-
шительно на стороне США в этом вопросе.
— Но он был единственным.
— Но это очень важная страна, учитывая ее 
расходы на оборону. Я убежден, что Япония 
и другие страны поддержат нас. По этому во-
просу мы будем и далее консультироваться 
с союзниками по НАТО. Мы уже начали этот 
процесс и продолжим его.
— Российская реакция также была край-
не негативной. Замминистра иностран-
ных дел Сергей Рябков сказал, что США 
«шантажируют» Россию…
— Это вообще неправда. Давайте вернемся 
к началу нашего разговора. Это российские 
нарушения Договора о РСМД привели нас 
к нынешней точке. И это продолжалось пять 
лет, если не больше.
— Ваш собеседник Николай Патрушев на-
верняка предъявил вам встречные пре-
тензии в нарушении Договора о РСМД. 
Вы смогли снять озабоченности россий-
ской стороны? 
— Вы знаете, у нас в Пентагоне на одного 
человека приходится больше юристов, чем 
в военном ведомстве какой-либо другой 
страны. И если что-то не так, то от них это 
точно не ускользнет и они не преминут об 
этом заявить. Так что я абсолютно уверен, 
что мы не нарушаем Договор о РСМД.
— Позвольте мне спросить о будущем 
Договора о сокращении и ограничении 
стратегических наступательных воору-
жений от 2010 года (СНВ-3.— 

”
Ъ“). Рос-

сия предлагает продлить его действие, 
США уже приняли решение по этому 
поводу?
— Нет, мы еще не решили. Но мы обсужда-
ли СНВ-3 сегодня. Это соглашение истека-
ет в 2021 году. Так что у нас еще есть вре-
мя. Я много лет занимаюсь вопросами 
контроля над вооружениями и знаю, что 
многие решения принимаются в послед-
ний момент. Сейчас в США идет обсужде-
ние того, что делать с этим соглашением. 
Один из пунктов, которые мы считаем важ-
ными,— вначале решить вопрос с Догово-
ром о РСМД. Я говорил об этом с Никола-
ем Патрушевым и другими (представите-
лями руководства РФ.— 

”
Ъ“), объяснял на-

шу логику, мы стараемся быть открытыми 
в этом плане.
— Обсуждали ли вы возможную встре-
чу между двумя лидерами и то, когда она 
может произойти?
— Да, мы обсуждали это. И я сказал Николаю 
Патрушеву, какие возможности мы видим 
в этом плане. Он сказал, что он передаст все 
президенту Путину. Не хочу предвосхищать 
решение российского президента, но, воз-
можно, в ближайшее время нам будет, что 
рассказать вам.
— В прессе обсуждали Париж и Буэнос-
Айрес как возможные места для встречи.
— Ну… Вы определили два места, где они 
(президенты Путин и Трамп.— 

”
Ъ“) оба будут 

(на многосторонних встречах в ноябре.— 

”
Ъ“). Но мы также можем представить себе 

полноценный саммит, вроде того, что был 
в Хельсинки, в каком-то другом месте.

Выборы с обратным отсчетом
Избрание нижней палаты парламента вернуло Афганистан в эпоху кровавого противостояния

В Афганистане прошли пар
ламентские выборы — третьи 
в истории страны после свер
жения режима талибов. Оконча
тельные итоги будут  объявлены 
лишь к концу года: подсчету 
 голосов препятствует крайне не
стабильная ситуация, вызванная 
новой волной терактов. Не сумев 
сорвать выборы, талибы вынуди
ли власти отложить голосование 
в двух ключевых провинциях — 
Кандагаре и Газни. Прошедшие 
выборы во многом повторили 
сценарий парламентских выбо
ров 2010 года,  отличительными 
чертами которых стали низкая 
явка и высокая активность тали
бов. Более того, по сравнению 
с ситуацией восьмилетней дав
ности талибы, не желающие быть 
частью проекта мирного переу
стройства Афганистана, резко 
расширили зону своего влияния, 
фактически создав государство 
внутри государства.

Начавшиеся в минувшую субботу 
выборы в нижнюю палату парламен-
та Афганистана (Волуси-джиргу), в хо-
де которых за 249 мандатов боролись 
более 2,5 тыс. кандидатов, по замыслу 
организаторов, были призваны стать 
новым шагом в реализации проекта 
мирного демократического Афганис-
тана, запущенного в 2001 году. Преды-
дущие парламентские выборы в стра-
не проходили в 2010 году — еще при 
президенте Хамиде Карзае, возгла-

вившем Афганистан после отстране-
ния от власти радикального движе-
ния «Талибан» (запрещено в РФ).

Учитывая, что провести третьи 
парламентские выборы в 2016 году, 
как требовала конституция Афганис-
тана, так и не удалось, голосование 
20 октября должно было решить две 
задачи: выявить готовность афган-
цев продолжать идти по пути, обо-
значенному 17 лет назад, и опреде-
лить уровень сопротивления этому 
процессу радикальных исламистов.

Как сообщил на пресс-конферен-
ции в Кабуле глава Независимой из-
бирательной комиссии Афганистана 
Абдул Бадай Сайяд, в выборах в Во-
луси-джиргу нового созыва приня-
ли участие около 4 млн афганцев, 
что составило 45% избирателей. Для 
сравнения: на выборах в нижнюю 
палату афганского парламента 2010 
года была зафиксирована сопостави-
мая явка — 40%.

Примечательно, что политиче-
ски активные граждане выстрои-
лись в очереди к избирательным 
участкам с субботнего утра. Тем не 
менее около четверти участков в 32 
афганских провинциях вовремя так 
и не открылись. В связи с этим Неза-
висимая избирательная комиссия 
продлила голосование еще на один 
день — до конца воскресенья.

Главным препятствием для воле-
изъявления граждан, помимо логи-
стических и технических проблем, 
вызванных в том числе несовершен-

ством новой электронной системы 
голосования, стали многочисленные 
теракты и нападения на избиратель-
ные участки, совершенные в дни го-
лосования. Для того чтобы не позво-
лить талибам сорвать выборы, власти 
приняли беспрецедентные меры без-
опасности — избирательные участки 
охраняли 280 тыс. сотрудников наци-
ональных сил безопасности.

Тем не менее избежать нового кро-
вопролития не удалось. Самым по-
следним резонансным терактом ста-
ла совершенная смертником вече-
ром в субботу атака на избиратель-
ный участок в Кабуле, жертвами ко-
торой стали по меньшей мере 18 че-
ловек: десять мирных граждан, семь 
сотрудников правоохранительных 
органов и один член избирательной 
комиссии. Еще 25 получили ранения.

В целом, как заявил в воскресенье 
официальный представитель МВД 
Афганистана Наджиб Даниш, в ходе 
голосования 20–21 октября по всей 
стране были убиты 27 человек, еще 
100 были ранены.

При этом совершенное на прош-
лой неделе нападение на резиден-
цию губернатора провинции Кан-
дагар вынудило власти перенести 
выборы в этой провинции, где на-
ходится второй по величине афган-
ский город Кандагар, на 27 октября. 
Примечательно, что на протяжении 
последних лет этот афганский реги-
он считался одним из оплотов «Аль-
Каиды» (запрещена в РФ) и талибов.

Напомним, что инцидент в Кан-
дагаре произошел в минувший чет-
верг, во время встречи с прибыв-
шей в резиденцию губернатора про-
винции делегацией учебно-трени-
ровочной миссии НАТО «Решитель-
ная поддержка» во главе с команду-
ющим миссией, американским ге-
нералом Скоттом Миллером. В ре-
зультате возникшей перестрелки 
глава полиции Кандагара генерал 
Абдул Разик и руководитель подра-
зделения афганской разведки гене-
рал Абдул Мохмин погибли на ме-
сте, губернатор провинции Залмай 
Веса от полученных ранений скон-
чался в больнице. Сам Скотт Мил-
лер не пострадал, ранения получи-
ли трое американских военнослу-
жащих. Ответственность за это на-
падение, в котором принимали 
участие двое боевиков, взяло на се-
бя движение «Талибан».

Еще одним проблемным регио-
ном, где парламентские выборы бы-
ли перенесены на более поздний 
срок — на весну будущего года, ста-
ла провинция Газни.

Учитывая крайне нестабильную 
ситуацию в стране и многочислен-
ные технические проблемы, предва-
рительные итоги голосования, как 
ожидается, будут объявлены в те-
чение 20 дней после голосования. 
Окончательные итоги должны быть 
обнародованы до 20 декабря.

Близкие к афганскому правитель-
ству эксперты дают прошедшим вы-

борам высокую оценку. «Для афган-
ских условий это были самые демо-
кратичные и народные выборы,— 
сказал 

”
Ъ“ эксперт по Афганистану 

Гаус Джанбаз.— К тому же Кабул про-
вел их полностью сам, хотя в органи-
зации предыдущих ему значитель-
но помогали другие страны, а также 
ООН. Новшеством стала и электрон-
ная система идентификации избира-
телей, предотвратившая многие на-
рушения». Недостатки, по словам го-
сподина Джанбаза, у выборов тоже 
были — это «низкая профессиональ-
ная подготовка» сотрудников изби-
рательных комиссий и тот факт, что 
многие участки открылись слишком 
поздно, не позволив всем желающим 
проголосовать. «Однако талибы по-
несли и моральное, и политическое 
поражение,— заявил эксперт.— Эти 
выборы показали, что народ Афга-
нистана, если не учитывать талибов, 
стал другим, он готов к переменам».

Впрочем, другие опрошенные 
”
Ъ“ 

эксперты оценивают выборы гора-
здо более критично. «Эти выборы не 
станут значительной вехой в афган-
ской истории,— заявил 

”
Ъ“ россий-

ский эксперт по Центральной Азии 
Аркадий Дубнов.— Скорее наоборот, 
они станут еще одним свидетельст-
вом того, что цена человеческой жиз-
ни по-прежнему ничтожна — что для 
афганских властей, что для воору-
женной оппозиции».

«Все это очень далеко от реальных 
демократических процедур, к кото-

рым, по заявлениям Кабула, стре-
мится правительство»,— продолжа-
ет господин Дубнов.

Директор Центра изучения сов-
ременного Афганистана Омар 
Нессар также признал, что Афганис-
тан оказался не готов к выборам. 
«Если посмотреть цифры за 2014 
год и сейчас, то зона контроля цен-
тральной власти в Кабуле над тер-
риториями страны сильно умень-
шилась. Даже если допустить, что 
выборы прошли прозрачно, про-
голосовали только города, и то не 
все»,— говорит господин Нессар. 
Кроме того, по мнению эксперта, 
прошедшие парламентские выбо-
ры не только не разрешат, но и усу-
губят политический кризис в стра-
не. «В 2014 году победитель прези-
дентских выборов был определен 
не согласно голосам избирателей, 
а на основе некого консенсуса меж-
ду политическими силами Афганис-
тана при поддержке США,— гово-
рит Омар Нессар. И добавляет: — Ду-
маю, что и вопрос о том, кто прой-
дет в парламент Афганистана, в бли-
жайшие дни станет предметом тор-
га между системной оппозицией 
и командой президента. Скорее 
всего, президенту удастся усилить 
свои позиции в парламенте, и это, 
безусловно, создаст благоприятные 
условия, чтобы он баллотировался 
и победил в марте 2019 года».

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22614,82 (+82,74)
РТС 1116,56 (−10,41)
FTSE 100 7042,8 (−7)

DAX 30* 11524,34 (−29,49)
DJIA* 25369,24 (−75,1)
NASDAQ Composite* 7476,641 (+27,615)

*На 20:47    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.10.18
Австралийский доллар 46,4003
Английский фунт 85,2838
Белорусский рубль** 31,1532
Датская крона* 10,0844

Доллар США 65,3065
Евро 75,3702
Индийская рупия*** 89,0189
Казахский тенге*** 17,8981

Канадский доллар 49,9094
Китайский юань* 94,1464
Норвежская крона* 79,4551
СДР 90,7956

Сингапурский доллар 47,4094
Новая турецкая лира 11,5440
Украинская гривна* 23,2490
Шведская крона* 72,7763

Швейцарский франк 65,5293
Японская иена*** 57,9241
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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К тому, что в наиболее интересных 
информационных войнах вокруг 
бизнеса обычно используются аргу-
менты, далекие от вопросов прибы-
лей и убытков, мы привыкли. Очень 
любопытно наблюдать, например, 
как давят на конкурента экологиче-
ской тематикой или социальными 
проблемами. Можно выстраивать 
критерии по весу. Например, «эколо-
гический вред» — это «минус пять» 
к силе в Америке и сразу «минус 20» 
в Европе, а «китайская угроза» — 
это «минус 50» для проекта на Даль-
нем Востоке и только «минус 10» — 
до Урала.

А теперь все стало еще занима-
тельнее, поскольку в игру вернули 
непобиваемый козырь — «русские 
идут». Как выясняется, он может пе-
ребить почти любую комбинацию. 
Даже, возможно, экологический 
фактор, которым еще недавно мож-
но было отмахаться почти от любой 
информатаки.

Вчера пример работы «русского 
козыря» демонстрировала The New 
York Times. Под раздачу попали Ев-
ропарламент и российский произво-
дитель удобрений «Фосагро». У пар-
ламента как раз дошли руки до обсу-
ждения единого для ЕС норматива 
по содержанию кадмия в удобрени-
ях. Интрига заложена не вчера, рус-
ским тут повезло еще в прежнюю ге-
ологическую эпоху, и в месторожде-
ниях на Кольском полуострове кад-
мия почти нет. У конкурентов в Ма-
рокко, напротив, с кадмием все хо-
рошо, и ужесточение регулирова-
ния грозит им естественной поте-
рей рынка или расходами на очист-
ку удобрений.

Впрочем, слово «кадмий» появи-
лось в заметке первый раз пример-
но в тринадцатом абзаце. До этого 
в материале NYT можно прочитать 
про Kremlin, Khodorkovsky, «отрав-
ление бывшего российского шпи-
она на британской земле», про бли-
зость акционера «Фосагро» Влади-
мира Литвиненко к Владимиру Пу-
тину и канал Russia Today. И про га-
зопровод «Северный поток-2», кото-
рый «российские спецслужбы мо-
гут использовать для ведения слеж-
ки» — но это в финале, для закрепле-
ния пройденного.

Ошибкой «Фосагро» было, види-
мо, то, что несколько лет назад ком-
пания решила ускорить процесс 
и поддержала экологов из Safer Phos-
phates, лоббировавших ограниче-
ние кадмия. Ничего нового в смыч-
ке бизнеса с экологами там, где это 
выгодно обеим сторонам, нет: так 
делают все подряд, но не все из них 
из России. В итоге NYT делает вывод, 
что, «по сути, Safer Phosphates — это 

”
Фосагро“». Все, русские не только 

идут, а уже почти пришли в твой дом 
и чем-то обмазали ручку.

Информационная война — вещь 
крайне увлекательная. Там вра-
ги, тут свои, вот атака, вот защита. 
Но чем дальше, тем сложнее продол-
жать попытки делать свою работу, 
стараясь объяснить, где чьи интере-
сы, в чем противостояние конкурен-
тов и т. д. Списать все на теорию заго-
вора всегда было проще. Теперь это 
стало еще и мейнстримом.

правила  
игры

«Экологический 
вред» — это «минус 
пять» к силе в Америке, 
«китайская угроза» — 
«минус 50» для проекта 
на Дальнем Востоке. 
А «русские идут» — 
 непобиваемый козырь

в информационную токсичность 
взвешивал заведующий  
отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

«Моему офису» не хватает конкурентов
В импортозамещении софта ищут альтернативу

Для импортозамещения офис-
ного софта в российских гос-
структурах на рынке должны 
появиться не менее двух отече-
ственных компаний-лидеров 
в его разработке, считает Мин-
комсвязь. Сейчас под это опре-
деление подпадает только одна 
компания — «Новые облачные 
технологии» (НОТ), которая 
не может участвовать в центра-
лизованных закупках из-за от-
сутствия альтернативы. Из-за 
этого и выигрывают иностран-
ные конкуренты, прежде всего 
Microsoft, уверены в НОТ.

На совещании у заместителя гла-
вы Минкомсвязи Алексея Соколо-
ва обсуждалась необходимость со-
здания условий для формирования 
не менее двух компаний-лидеров 
по разработке офисного программ-
ного обеспечения, следует из прото-
кола совещания 26 сентября (копия 
есть у 

”
Ъ“). Само мероприятие было 

посвящено реализации постанов-
ления правительства о централизо-
ванных госзакупках офисных при-
ложений.

Крупнейшим продавцом офис-
ного ПО в России считается Micro-
soft. В 2017 году рыночная доля аме-
риканской корпорации составила 
89%, оценивал ритейлер «М.Видео». 
Еще 10% российского розничного 
рынка офисных программ, по дан-
ным ритейлера, занимала корей-
ская Hancom; у остальные решений, 
включая российские, было около 
1%. В госструктурах на продукт «Мой 
офис» разработчика НОТ приходит-
ся около 4%, на иностранное свобод-
ное ПО LibreOffice и OpenOffice — 
по 5–7%, остальное — на Microsoft 
Office, оценивает гендиректор «Ба-
зальт СПО» Алексей Смирнов. Ген-
директор НОТ Дмитрий Комисса-
ров полагает, что на рынке госзаку-
пок ПО около 85% приходится на Mi-
crosoft, около 3% — на «Мой офис».

Для участия в централизован-
ных госзакупках необходимо на-
личие как минимум двух продук-
тов, которые должны не только на-
ходиться в реестре отечественного 
софта, но и соответствовать допол-
нительным требованиям, введен-
ным в 2017 году. Сейчас есть только 
один такой продукт — «Мой офис», 
говорят опрошенные 

”
Ъ“ участни-

ки рынка. Другие офисные пакеты 
из реестра, включенные в катего-
рию офисного ПО, этим требовани-
ям не соответствуют и разработчи-
ки не планируют их дорабатывать, 
подтверждает Алексей Смирнов.

В Минкомсвязи не ответили 
на запрос 

”
Ъ“, в Федеральной анти-

монопольной службе не стали ком-
ментировать инициативу, так как 
представитель службы не участво-
вал в совещании.

В случае угрозы занятия одним 
игроком доминирующего положе-
ния на рынке нужно выращивать 

конкурентов, подчеркивает на-
чальник управления корпоратив-
ных реформ и закупок аналитиче-
ского центра при правительстве Па-
вел Тихомиров. Отсутствие предло-
жения на рынке ведет к его монопо-
лизации, что чревато завышением 
цены на продукт, псевдоконкурен-
ции и другим негативным проявле-
ниям, полагает он. Какие компании 
в итоге смогут участвовать в центра-
лизованной госзакупке ПО, по его 
словам, «покажут результаты отбо-
ра и тестовой эксплуатации».

Кроме продуктов «Моего офиса» 
в реестре есть два продукта компа-
ний «Базальт» и «Циркон», создан-
ных на основе свободного Libre-
Office, но их разработчики отказа-
лись вносить изменения, чтобы со-
ответствовать правилам госзаку-
пок, рассказывает Дмитрий Комис-
саров. Всем требованиям соответ-
ствует только «Мой офис», но для 
участия в централизованной за-

купке необходим как минимум 
один конкурент, подтверждает он. 
«Это довольно смешная история, 
потому что получается, что рос-
сийский продукт покупать нельзя, 
но можно покупать Microsoft Of-
fice, к которому таких требований 
нет,— поясняет он.— Мы надеем-
ся, что Минкомсвязь разрулит этот 
вопрос: например, проспонсирует 
новый продукт».

Конкуренцию «Моему офису» 
может составить еще один офис-
ный продукт — «Р7-Офис», который 
пока не включен в реестр, полага-
ют участники рынка. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в компании—разработчике 

этого продукта, «Р7-Офис» находит-
ся на рассмотрении для включения 
в реестр и «полностью соответству-
ет» требованиям, необходимым для 
допуска к госзакупкам.

Кристина Жукова,  
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Как стало известно 
”
Ъ“, блокпакет 

в «Трансконтейнере», который прода-
ет FESCO, будет разбит между двумя 
покупателями — банком ВТБ (24,8%), 
и частным инвестором (0,3%). Источни-
ки 

”
Ъ“ говорят, что речь идет о структу-

рах  Романа Абрамовича и Александра 
 Абрамова, владеющих 24,5% оператора. 
Они же считаются и основным претен-
дентом на пакет, приобретаемый ВТБ, 
который заключает форвард на акции, 
чтобы потом продать его стратегу. Экс-
перты полагают, что дробление может 
быть вызвано желанием сторон избе-
жать согласования сделки с ФАС.

Как стало известно 
”
Ъ“, во вторник FES-

CO (32,5% принадлежит группе «Сумма» Зи-
явудина Магомедова) должна закрыть сдел-
ку по продаже 25,07% в ПАО «Трансконтей-
нер». При этом, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

основной кредитор компании — банк ВТБ 
выкупает не полностью блокпакет, а 24,8%, 
еще 0,3% приобретает частный инвестор. 
В этой роли, утверждает один из источни-
ков 

”
Ъ“, выступают структуры Романа Аб-

рамовича и Александра Абрамова, которые 
в 2017 году через подконтрольный им «Ени-
сей Капитал» приобрели у НПФ «Благососто-
яние» 24,5% оператора. По информации со-
беседников 

”
Ъ“, ВТБ, кроме того, заключает 

форвард на акции, основным претендентом 
на которые также считаются эти бизнесме-
ны. До завершения сделки компании эту ин-
формацию не комментируют.

По словам источников 
”
Ъ“, цена сделки 

рыночная. По данным Московской биржи, 
стоимость приобретаемого пакета ВТБ — по-
рядка 15,5 млрд руб., еще 0,3% стоят около 
190 млн руб.

”
Ъ“ летом сообщал, что FESCO собира-

ет заявки от инвесторов на покупку доли 
в «Трансконтейнере» (см. 

”
Ъ“ от 7 июня). 

Источники 
”

Ъ“ тогда подтверждали, что 
структуры господ Абрамова и Абрамови-
ча подавали заявку, но уверяли, что про-
цесс конкурентный и есть и другие претен-
денты. На рынке не исключали, что инте-
ресантом также выступает владелец НЛМК 
и UCL Holding Владимир Лисин. В июне ста-
ло известно, что Петр Баскаков, занимав-
ший пост гендиректора «Трансконтейнера» 
12 лет, покидает компанию, а на его место 
назначается близкий к «Енисей Капиталу» 
Вячеслав Сараев (см. 

”
Ъ“ от 1 июня). 

В интервью РБК 15 октября председа-
тель совета директоров FESCO Лейла Мам-
медзаде говорила, что компания находится 
в финальной стадии переговоров по прода-

же доли в «Трансконтейнере», уточняя, что 
деньги пойдут на погашение долгов FES-
CO. Также она рассказала, что им поступило 
несколько предложений, «строго в рынке» 
и без дисконта. А на следующий день РБК 
со ссылкой на свои источники сообщил, что 
блокпакет FESCO выкупит ВТБ, а затем про-
даст стратегическому инвестору.

Источники 
”
Ъ“ не исключают, что основ-

ной причиной дробления блокпакета мо-
жет быть желание избегнуть согласования 
сделки с ФАС. Управляющий партнер Nekto-
rov, Saveliev & Partners (NSP) Александр Не-
кторов также не исключает, что роль свою 
сыграла необходимость обхода регулято-
ров, так как покупка блокпакет требует со-
гласования с ФАС. Компаниям пришлось 
бы готовить значительный пакет докумен-
тов, а после этого ждать 30 дней, пока регу-

лятор будет рассматривать сделку, что зани-
мает значительное время, заключает госпо-
дин Некторов. 

С конца 2014 года пакет FESCO в «Транс-
контейнере» заложен ВТБ по сделке репо, 
а в конце 2017 года банк выдал компании 
кредит в $680 млн, большая часть из которо-
го пошла на погашение долгов перед держа-
телями евробондов. При этом компания так 
и не смогла решить проблему с дефолтом 
по рублевым облигациям.

Участие в сделке ВТБ носит вынужден-
ный характер, банк приобретает непро-
фильный для него пакет, выполняя роль 
посредника в рамках передачи его госпо-
дам Абрамовичу и Абрамову, полагает парт-
нер компании «НАФКО-Консультанты» Ири-
на Мостовая. Необходимость посредника, 
полагает юрист, может быть продиктова-
на стремлением конечных бенефициаров 
сделки избежать непосредственного уча-
стия в разделе имущества Магомедовых, тем 
более что данный процесс достаточно удо-
бен с точки зрения придания ему политиче-
ской окраски на Западе. Это важно, в част-
ности, для Романа Абрамовича, который 
до сих пор успешно избегает санкций, хотя 
его заинтересованность в доле в «Транскон-
тейнере» «более чем очевидна», указывает 
госпожа Мостовая. Денис Ворчик из «Урал-
сиба» напоминает, что ранее «Сумма» прода-
ла «Транснефти» свою долю в Новороссий-
ском морском торговом порту, а ВТБ полу-
чил пакет в Новороссийском комбинате 
хлебопродуктов. Сейчас Зиявудин Магоме-
дов находится не в самой сильной перего-
ворной позиции, отмечает он, и распрода-
жа активов может продолжиться.

Анастасия Веденеева
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«Трансконтейнер» проходит дроби
Блокпакет акций компании поделят между ВТБ и частным инвестором

Защита по переписке
НПФ стали чаще рассказывать клиентам о потерях при переходах

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) нашли но-
вый способ борьбы за кли-
ентов — путем разъяснения 
им рисков потерь при досроч-
ном переводе пенсионных на-
коплений. НПФ отправляют 
письма, рассылают СМС, об-
званивают граждан. Фактиче-
ски фонды стараются сохра-
нить клиентскую базу — это 
дешевле, чем привлекать но-
вых клиентов. Однако защита 
не сработает в случае неправо-
мерных переводов, когда кли-
ент обнаружит себя в следую-
щем году в неизвестном ему 
фонде, говорят эксперты.

НПФ к концу переходной кам-
пании этого года активизирова-
ли мероприятия по защите сво-
ей клиентской базы. Застрахован-
ным лицам, формирующим нако-
пления в ряде фондов, стали при-
ходить сообщения, информирую-
щие о возможной потере инвести-
ционного дохода при досрочной 
смене страховщика с указанием 
конкретной суммы.

• С 2015 года действуют законо-
дательные нормы, согласно кото-
рым гражданин, формирующий 
свои пенсионные накопления в ПФР 
или НПФ, может менять страхов-
щика лишь раз в пять лет, ина-
че он лишается инвестиционно-
го дохода, полученного в результа-
те вложения его денег с момента 
предыдущего перехода. Со време-
ни действия этих норм россияне 
потеряли уже более 100 млрд руб. 
своих пенсионных накоплений (см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

«ВТБ Пенсионный фонд» преду-
преждает клиентов по электрон-
ной почте. «Газфонд ПН» информи-
рует их через «СМС-информирова-
ние и интернет-ресурсы НПФ», го-
ворит первый замгендиректора 
фонда Антон Шпилев. «Мы направ-
ляем клиентам сообщения с указа-
нием суммы потенциальной поте-
ри и напоминаем о необходимости 
быть внимательными при подпи-
сании различных финансовых до-
кументов»,— указывает он. «Эффек-
тивность указанных мероприятий 
достаточна, но только в отношении 

клиентов, информация о которых 
поддерживается в актуальном со-
стоянии. К сожалению, у фонда ог-
раничены возможности по актуа-
лизации сведений в отношении за-
страхованных лиц, не поддержива-
ющих контакт с фондом»,— отме-
чает гендиректор НПФ «Социум» 
Екатерина Шишкина. Клиентов, 
которые оставили в фонде только 
домашний номер телефона, обзва-
нивают специалисты НПФ «УГМК-
Перспектива», чтобы сообщить 
им о рисках, отметила директор 
по продвижению фонда Екатери-
на Шенгальс.

Фонды оказывают информаци-
онную поддержку и тем застрахо-
ванным лицам, которые ошибоч-
но подали заявления на перевод 
их накоплений. «Поскольку сегод-
ня законодательством не предус-
мотрена процедура отзыва подан-
ного в ПФР заявления о переводе 
пенсионных накоплений, един-
ственной действенной мерой яв-
ляется обращение к новому стра-
ховщику с требованием аннулиро-
вать договор. Именно это мы и ре-

комендуем сделать нашим клиен-
там»,— поясняет Антон Шпилев.

Впрочем, ряд крупных фон-
дов не проводят активного опове-
щения своих клиентов о негатив-
ных последствиях досрочной сме-
ны страховщика. Например, круп-
нейший НПФ Сбербанка информи-
рует своих клиентов о возможной 
потере инвестдохода лишь в лич-
ном кабинете, рассказал операци-
онный директор фонда Виктор По-
ляков. «НПФ 

”
Сафмар“ информи-

рует действующих клиентов о воз-
можных потерях через личные ка-
бинеты, при телефонных звонках. 
Кроме того, на сайте фонда есть со-
ответствующий раздел, где застра-
хованные лица могут получить ин-
формацию о необходимых дейст-
виях для того, чтобы избежать воз-
можных потерь»,— отметил пред-
ставитель фонда.

Для многих фондов основной 
проблемой этой и прошлогодней 
переходных кампаний стал уход 
клиентов к конкурентам, прово-
дящим более активную политику 
по привлечению застрахованных 

лиц. В результате они вынужде-
ны привлекать новых клиентов, 
чтобы сохранить свои позиции 
на рынке, рассказывали ранее 

”
Ъ“ 

несколько топ-менеджеров НПФ. 
Однако привлечение для фондов, 
не обладающих широкой банков-
ской сетью, обходится дорого — 
2–4 тыс. руб. на одного клиента. 
Информирование о рисках в связи 
с досрочной сменой страховщика 
в несколько раз дешевле, говорит 
управляющий директор агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Однако, по его словам, эти деньги 
не будут выкинуты на ветер толь-
ко в случае осознанного перевода 
пенсионных накоплений гражда-
нином — здесь аргумент потерь 
будет очень действенным. «Если 
же сохраняются риски неправо-
мерного перевода граждан, то тра-
ты на информирование будут бес-
полезными: клиент фонда только 
в следующем году обнаружит себя 
в неизвестном ему НПФ, потеряв 
принадлежащие ему деньги»,— ут-
верждает он.

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Микрофинансовым организаци-
ям (МФО) становится все сложнее 
найти финансирование. В этой 
ситуации основатель МФО «Зай-
мер» решил фондировать дея-
тельность российской компании 
за счет средств европейских ин-
весторов. Для этого в Латвии он 
создал p2p-площадку, где привле-
кает средства для размещения их 
в займы его же компаний в дру-
гих странах. По мнению экспер-
тов, такой подход формально 
не нарушает законодательство, 
но может вызвать пристальное 
внимание ЦБ. 

О том, что у МФК «Займер» скоро по-
явится новый, нестандартный для рос-
сийского рынка источник финансиро-
вания, рассказал на форуме Finopolis 
основатель компании Сергей Седов. 
«Спрос на займы МФО, особенно в сег-
менте PDL-онлайн, продолжает расти. 
В 

”
Займере“, например, за девять ме-

сяцев текущего года выдано займов на 
сумму в 2,1 раза больше, чем за девять 
прошлого,— отметил он.— При этом 
новые регуляторные нормы — в част-
ности, повышение нормативов резер-
вирования средств на просроченную 
задолженность — предъявляют допол-
нительные требования к капиталу. В 
такой ситуации мы запустили отдель-
ный целевой проект по привлечению 
фондирования в Европе». Речь идет об 
инвестиционной площадке Robocash, 
зарегистрированной в Латвии. Ее бе-
нефициаром также является господин 
Седов. С ее помощью жители Евросою-
за и Швейцарии могут инвестировать 
в займы, выдаваемые компаниями 
холдинга в других странах: на Россию 
приходится около 2/3 портфеля, также 
займы выдаются в Испании, Индоне-
зии, Вьетнаме, Казахстане, на Филип-
пинах. Механизм работы уже опробо-

ван в Испании и Казахстане. Площад-
ка привлекает средства граждан в Ев-
ропе под 14% годовых в евро, выдает их 
в виде займа иностранной компании, 
которая в свою очередь выдает займы 
жителям этих стран. Вне зависимости 
от дефолтности по займам площадка 
гарантирует инвесторам возврат их 
средств. За 1,5 года работы Robocash со-
брано около €4 млн, которыми профи-
нансировано более 584 тыс. займов на 
общую сумму €48,2 млн (средства ин-
вестора оборачиваются несколько раз). 

«Проект относится к платформам 
”
рав-

ноправного“ (peer-to-peer) кредитова-
ния. Однако наш инвестор кредитует 
заемщика не напрямую, а инвестиру-
ет в портфель наших микрофинансо-
вых подразделений,— уточнил госпо-
дин Седов.— Такую модель мы называ-
ем peer-to-portfolio». 

До последнего времени Robocash 
не использовался для фондирования 
«Займера» — нужно было доработать 
программное обеспечение и согласо-
вать алгоритмы привлечения инвес-
тиций из Евросоюза с Центробанком, 
пояснили 

”
Ъ“ в компании. Для инвес-

торов в российские займы будут дей-
ствовать несколько иные условия: 
ставка 18% в рублях, но инвестор дол-

жен сам конвертировать средства, то 
есть нести валютные риски.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не ви-

дят в описанной схеме нарушения тре-
бований законодательства или ЦБ, но 
считают, что она может привлечь при-
стальное внимание регулятора. «По за-
кону самым существенным ограниче-
нием деятельности МФО является то, 
что она не вправе привлекать денеж-
ные средства физлиц, за исключением 
учредителей, если их сумма составля-
ет менее 1,5 млн руб. для каждого заи-
модавца,— говорит партнер юридиче-
ского бюро 

”
Замоскворечье“ Дмитрий 

Шевченко.— Видимо, поэтому выбра-
на схема привлечения средств физи-
ческих лиц через посредника — ино-
странное юридическое лицо». «Фор-
мально, если компания соблюдает за-
конодательство, к ней не должно быть 
претензий,— считает гендиректор 
МФК 

”
Мани Фанни“ Александр Шу-

стов.— С другой стороны, на рынке 
уже был случай, когда одна МФО пы-
талась организовать подобную схему, 
и хотя формально она была в рамках 
закона, регулятор настоятельно реко-
мендовал так не работать». Кроме то-
го, инвесторы могут не захотеть не-
сти валютный риск, продолжает го-
сподин Шустов. «Такой многоуровне-
вый финансовый бизнес, даже не-
смотря на единого бенефициара всег-
да, будет относиться к способу с повы-
шенным риском инвестирования»,— 
полагает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. 
Там, где гарантируются высокие про-
центы и сложный механизм инвести-
рования, участники могут и выйти су-
хими из воды, и потерять все средства, 
недавними примерами могут служить 
крах «Домашних денег» или история с 
«Кэшбери», заключает эксперт.

Ксения Дементьева

Европейцы помогут до зарплаты
Инвестировать в российские займы приглашают граждан ЕС

Российская банковская система 
является наименее надежной сре-
ди стран БРИКС, считает между-
народное рейтинговое агентство 
Moody’s. Банки РФ отличаются 
слабыми показателями качества 
кредитного портфеля, ликвидно-
сти и прибыльности. Впрочем, 
надежда на улучшение есть — по-
зитивная динамика уже намети-
лась, эксперты указывают на то, 
что российские банки постепенно 
восстанавливают способность ге-
нерировать прибыль, а отчисле-
ния в резервы сокращаются.

Moody’s в понедельник опубликова-
ло отчет, в котором сравнило банков-
ские системы стран БРИКС. По итогам 
2017 года самой надежной банковской 
системой среди Бразилии, России, Ин-
дии, Китая и ЮАР агентство назвало ки-
тайскую с показателем кредитоспособ-
ности baa2 (инвестиционный рейтинг). 
Российская банковская система оказа-
лась на последнем месте «из-за относи-
тельно низких показателей качества ак-
тивов, ликвидности и прибыльности». 
Средневзвешенная оценка кредито-
способности банковской системы РФ 
оказалась на четыре ступени ниже ки-
тайской — ba3 («мусорный» рейтинг).

Свою оценку Moody’s приводило с 
учетом макроэкономических показате-
лей. Агентство прогнозирует, что к 
2019 году реальный рост ВВП России 
будет самым низким среди стран 
БРИКС (около 1,5–2%). Moody’s также от-
мечает риск санкций со стороны США, 
которые, в зависимости от их жестко-
сти, могут затруднить госбанкам при-
влечение фондирования.

Российские банки имеют самую вы-
сокую долю проблемных кредитов в 
кредитном портфеле (11,8%), даже не-
смотря на то что качество их активов 
немного улучшилось на фоне сущест-
венного роста резервов. Сопостави-

мый показатель проблемных креди-
тов имеют банки Индии (около 11%). 
Наименьшая доля — у банковской си-
стемы Китая (1,5%).

По достаточности капитала россий-
ские банки заняли 4-е место. Среднее 
по сектору отношение базового капи-
тала к активам, взвешенным по риску, 
составило около 9% на конец 2017 года. 
Им уступили лишь индийские банки 
— 8,7%. Самый высокий коэффициент 
достаточности капитала имеют банки 
ЮАР — 12,4%. При этом Moody’s пояс-
нило, что капитализация российских 
банков в 2017 году улучшилась, с тех 
пор как «государство спасло крупные 
банки». В 2017 году ЦБ объявил о сана-
ции Бинбанка, «Открытия» и Пром-
связьбанка, но был докапитализиро-
ван лишь «Открытие», почти на пол-
триллиона рублей.

Самыми прибыльными оказались 
южноафриканские и бразильские бан-
ки (отношение чистой прибыли к акти-
вам свыше 2%). Россия по этому показа-
телю на предпоследнем месте (около 
0,4%), на последнем месте оказались 
индийские банки. Чистая процентная 
маржа у российских банков при этом 
высокая (около 4,5%), но проблема за-
ключается в «съедающих» прибыль ре-
зервах. Впрочем, способность россий-
ской банковской системы генериро-

вать прибыль восстанавливается, а от-
числения в резервы сокращаются, что 
позволяет надеяться на будущий рост 
прибыли, отмечает Moody’s.

Невысокие показатели российской 
банковской системы на фоне других 
стран БРИКС объяснимы, отмечают 
эксперты. «Страны этой группы — это 
недавние переходные экономики, а 
некоторые из них — Россия, Бразилия 
и ЮАР — еще и малые открытые эко-
номики с не самой высокой диверси-
фикацией по отраслям»,— поясняет 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. 
Поэтому, по его мнению, неудивитель-
но, что после глобального кризиса 
2008–2009 годов и локальных кризи-
сов развивающихся стран 2014–2015 
годов доля просроченных хотя бы на 
один день кредитов у России и Индии 
оказалась выше 10%. «Даже банки Ита-
лии и Испании много лет имеют этот 
показатель выше 10%, но при этом за-
частую показывают приемлемую опе-
рационную эффективность,— рассу-
ждает господин Уклеин.— Поэтому 
уровень просроченных кредитов не 
всегда репрезентативен для оценки 
устойчивости банковского сектора и 
подверженности финансового сектора 
высоким рискам».

Виталий Солдатских

Российские банки  
замыкают БРИКС
Банковская система РФ получила «мусорную» оценку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России намерен изменить 
порядок аннулирования лицен-
зий у некредитных финансовых 
организаций (НФО) и квалифи-
кационных аттестатов у их со-
трудников. Предлагаемые нова-
ции совпадают с видением рын-
ка — профучастники неодно-
кратно обращались к регулятору 
с предложениями по данным 
процедурам, которые считают 
недостаточно прозрачными и ме-
ханистичными. Как указывают 
юристы, концепция не является 
правовым основанием для усо-
вершенствования действующей 
процедуры.

В понедельник ЦБ опубликовал 
«Концепцию по совершенствованию 
процедур аннулирования (отзыва) ли-
цензий (исключения из реестра) НФО 
и аннулирования квалификацион-
ных аттестатов специалистов финан-
сового рынка». Этот документ, по су-
ти, стал ответом на многочисленные 
запросы профучастников, в частности 
НАУФОР, которые пытались добиться 
увеличения прозрачности этих бо-
лезненных для рынка действий регу-
лятора. Ранее они неоднократно (см. 

”
Ъ“ от 17 января и 22 декабря 2017 го-

да) призывали к необходимости из-
менить действующий порядок.

Корень проблемы профучастники 
видели в том, что в силу закона Банк 
России обладает правом аннулирова-
ния лицензии по факту неоднократ-
ных нарушений норм законодательст-
ва и неисполнения предписаний регу-
лятора, хотя конкретный перечень та-
ких нарушений не оговаривается. От-
сутствует обязанность регулятора уве-
домлять профучастника и о начале 
процедур по аннулированию лицен-

зии. Чаще всего он узнает о том, что ли-
шен лицензии, по факту — из сообще-
ния на сайте ЦБ. В отношении квали-
фикационных аттестатов существую-
щая процедура еще менее прозрачна 
(см. 

”
Ъ“ от 25 июня). «На практике это 

приводит к тому, что Банк России огра-
ничивает конституционное право гра-
жданина на труд по специальности 
при недостаточном исследовании всех 
обстоятельств и без установления лич-
ной вины лица в допущенных органи-
зацией нарушениях», — указывает 
юрист Антон Чистяков, представляю-
щий в суде лиц, лишенных аттестатов.

Часть доводов ЦБ учел в своей кон-
цепции. Принцип осведомленности 
предлагается реализовать путем вне-
дрения практики уведомления НФО 
об исполнении предписаний об устра-
нении нарушений или принятия мер, 
направленных на недопущение этих 
нарушений. Это позволит НФО «опера-
тивно оценивать риски принятия в от-
ношении нее надзорных мер со сторо-
ны Банка России», отмечается в доку-
менте. Кроме того, предлагается рас-
крывать в пресс-релизах об аннулиро-
вании лицензий суть допущенных ор-
ганизациями нарушений. Принцип 
состязательности может быть соблю-
ден через предоставление возможно-
сти НФО или ее должностным лицам 
представить свои возражения и пояс-
нения. Для этого планируется раскры-
вать им информацию о результатах ме-
роприятий дистанционного надзора.

В целом же, по мнению президен-
та Национальной ассоциации негосу-
дарственных пенсионных фондов 
Константина Угрюмова, ЦБ движется 
в правильном направлении, четко ре-
гламентируя все процедуры отзыва 
лицензии и лишения топ-менед-

жмента аттестатов. По словам руково-
дителя комитета АНПФ по малым и 
региональным фондам Алексея Мо-
розова, новая практика, с одной сто-
роны, «не позволит выкрутиться мо-
шенникам, с другой — позволит избе-
жать безосновательных ликвидаций 
добропорядочных НПФ». Впрочем, 
как указывает господин Чистяков, 
Верховный суд еще в 1999 году поста-
новил, что квалификационный атте-
стат выдается физическому лицу и яв-
ляется подтверждением знаний в 
определенной области финансового 
рынка именно физического, а не 
должностного лица. «Это обстоятель-
ство не учитывается Банком России — 
аттестаты зачастую аннулируются 
только в связи с занимаемой этим ли-
цом должностью в организации, в де-
ятельности которой выявлены несо-
ответствия»,— отмечает он.

При этом концепция не является 
нормативно-правовым актом. «Право-
вой силы документ не имеет. 

”
Усовер-

шенствовать“ процедуру отзыва ли-
цензий без изменений в законодатель-
стве невозможно»,— считает юрист 
международной юрфирмы «Ильяшев 
и партнеры» Дмитрий Константинов. 
Впрочем, как отмечают в пресс-службе 
ЦБ, регулятор уже приступил к внедре-
нию ряда мероприятий, предусмо-
тренных концепцией, в том числе в ча-
сти направления уведомлений об ис-
полнении предписаний, раскрытия 
информации о нарушениях, повлек-
ших аннулирование лицензий и атте-
статов. В дальнейшем Банк России пла-
нирует внесение изменений и во вну-
тренние документы, «регламентирую-
щие порядок осуществления дистан-
ционного надзора».

Мария Сарычева, Илья Усов

Аннулирование с уведомлением
ЦБ готов изменить процедуры лишения лицензий и аттестатов

119,4 млрд руб.
составил совокуп-
ный портфель  
займов, выданных 
российскими МФО 
по итогам I квартала 
2018 года

СТРУКТУРА ЗАДОЛЖЕННОСТИ БАНКОВ СТРАН БРИКС (%)
ИСТОЧНИК: MOODY'S INVESTORS SERVICE.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Глава трейдингового гиганта 
Glencore Айван Глазенберг мо-
жет уйти в отставку через три-
пять лет, рассказали источники 
Bloomberg. У Glencore немного 
активов в России, но все они зна-
чимые: доли в «Русале», «Роснеф-
ти» и «Русснефти» и торговые 
контракты с этими компания-
ми, а также экспорт зерна. Впро-
чем, участники рынка не ждут 
резкой смены курса Glencore 
по отношению к России даже 
в случае смены менеджмента.

Глава швейцарского трейдера 
Glencore Айван Глазенберг объявил 
инвесторам, что может оставить свой 
пост на горизонте трех-пяти лет, и уже 
начал тренировать трех-четырех по-
тенциальных преемников, сообщило 
Bloomberg. По его данным, господин 
Глазенберг, который работает в 
Glencore более 30 лет (в январе ему ис-
полнится 62 года), полагает, что ком-
панию должен возглавить «лидер из 
молодого поколения». Топ-менеджер 
владеет около 8,6% трейдера, в целом 
у менеджмента около 20%. В Glencore 
отказались от комментариев. Инфор-
мация о смене главы Glencore появи-
лась на фоне антикоррупционного 
расследования США бизнеса компа-
нии в Конго, подчеркивает Bloomberg. 
Но для компании это привычная 
история: трейдер создан Марком Ри-
чем, попавшим в опалу в США за 
спорные нефтяные сделки с Ираном, 
и известен не только своим масшта-
бом (выручка в 2017 году — 
$205,47 млрд), но и готовностью идти 
на повышенные страновые риски.

Glencore активно участвовал в 
приватизации и становлении бизнес-
империй в РФ и СНГ, а к середине 
2000-х годов закрепился в относи-
тельно небольшом числе значимых 
российских активов. Так, ему принад-
лежит 8,75% в «Русале», полученных в 
ходе слияния «Русского алюминия» 
Олега Дерипаски, СУАЛа Виктора Век-
сельберга и партнеров и активов 
Glencore в 2007 году. Для Glencore до-
ля операций с «Русалом» (до $2,5 млрд 
в год) невелика, а для алюминиевой 
компании они обеспечивают чет-
верть продаж. Источники 

”
Ъ“ расска-

зывали, что у Олега Дерипаски (как 
минимум до введения против него 
санкций США в апреле) были очень 
хорошие отношения с Айваном Гла-
зенбергом, и на закрытых приемах 
Glencore в Давосе они часто сидели за 
одним столом. Господин Глазенберг в 
апреле вышел из совета директоров 
«Русала», но собеседники 

”
Ъ“ не 

исключали, что Glencore так или ина-
че будет задействован в торговых схе-
мах. Трейдер не вышел из капитала 
«Русала», хотя Минфин США дал та-
кую возможность.

С момента основания Михаилом 
Гуцериевым «Русснефти» в 2002 году 
Glencore был одним из основных кре-
диторов и ключевым трейдером. Вза-
мен он получил доли в месторожде-
ниях, а в 2015 году часть долга «Русс-
нефти» перед трейдером конвертиро-
вали в 25% ее акций. Сейчас у 
Glencore 33% «Русснефти». Собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что воз-

можный уход Айвана Глазенберга из 
Glencore не повлияет на работу с 
«Русснефтью», ведь у трейдера есть 
«определенные традиции».

Glencore — крупнейший трейдер 
российской нефти, эту позицию он 
упрочил в 2012 году, когда предоста-
вил «Роснефти» около $6 млрд предо-
платы за поставку 39 млн т нефти в 
следующие пять лет.  Деньги 
«Роснефть» направила на покупку 
ТНК-ВР. Наиболее ярко готовность 
Glencore идти на риски на россий-
ском рынке ради получения преиму-
ществ проявилась осенью 2016 года в 
ходе сделки по продаже госпакета 
«Роснефти» (19,5% акций). «Роснефть» 
уже находилась под санкциями США, 
что серьезно затрудняло финансиро-
вание сделки, а дальнейшие санкции 
могли сделать акции токсичным ак-
тивом. Glencore же приобрел не толь-
ко напрямую 0,53% за €300 млн, но и 
совместно с катарским QIA 14,16% на 
кредит под залог бумаг. В награду 
трейдер получил пятилетний кон-
тракт на 11 млн т нефти в год. В 2018 
году QIA стал единственным облада-
телем пакета в 14,16%, но Glencore со-
хранил 0,57%. Айван Глазенберг вхо-
дит в совет директоров «Роснефти», в 
2017 году он получил орден Дружбы 

«за большой вклад в укрепление со-
трудничества с РФ» от Владимира Пу-
тина. Кроме того, у Glencore в РФ есть 
бизнес по экспорту зерна.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупной компа-

нии призывает не замыкать Glencore 
исключительно на фигуре Айвана 
Глазенберга: все решения, в том числе 
по рискованным сделкам и проек-
там, очевидно, проговаривались с 
ключевыми топ-менеджерами и про-
водились через совет директоров. Од-
нако, продолжает источник 

”
Ъ“, глава 

Glencore олицетворяет сложившийся 
агрессивный стиль бизнеса компа-
нии, который «вызывает вопросы у 
благонравных инвесторов, напри-
мер у пенсионных фондов», и смена 
руководства могла бы стать частью 
сдвига имиджа в сторону большей 
прозрачности. Собеседник 

”
Ъ“ не 

ожидает полного выхода Glencore из 
стран с повышенными рисками, в 
том числе из России, но полагает, что 
могут последовать продажи отдель-
ных активов: в СНГ вряд ли это будут 
доли в «Русале», «Русснефти» или «Каз-
цинк», но под пересмотр может по-
пасть пакет в «Роснефти». Возвращать-
ся к чистому трейдингу для Glencore 
нецелесообразно, считает он, по-
скольку «при громадных оборотах он 
дает низкую маржу».

Источник 
”
Ъ“ на инвестрынке на-

зывает новость «несколько неожи-
данной», указывая на сложившийся 
имидж Глазенберга как «трудоголика 
и человека, полного энергии и идей в 
свои годы». Маловероятно, что 
Glencore возглавит «варяг», а пока 
компанией продолжит руководить 
«старая гвардия», вряд ли стоит ждать 
кардинальных перемен, в том числе 
сокращения бизнеса с Россией, счи-
тает он. Но инвесторы в последние го-
ды ожидают от Glencore возврата на 
вложения за счет дивидендов и 
buyback (в июле компания объявила 
о выкупе акций на $1 млрд), а также 
хотят, чтобы компания нашла опти-
мальный баланс между органичным 
развитием и сделками M & A, к кото-
рым она тяготеет.

Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Glencore меняется с головы
Айван Глазенберг готовит себе преемника

«Транснефть» продолжает 
 спорить с ФАС о росте тарифов 
на транспортировку нефти 
на 2019 год. Служба считает, 
что рост тарифов монополий 
не должен превышать инфля-
цию, тогда как «Транснефть» 
предлагает тарифы «существен-
но выше» с учетом требований 
Минфина о высоких дивиден-
дах. Против методики ФАС 
в октябре выступило и ОАО 
РЖД, для которого установлен 
десятилетний тариф по схеме 
«инфляция минус 0,1%». 

«Транснефть» и ФАС продолжают 
спор о тарифах монополии на 2019 
год. Как заявил 22 октября замести-
тель главы службы Анатолий Голо-
молзин, компания просит повысить 
тарифы «существенно» выше инфля-
ции. «У 

”
Транснефти“ есть свои инте-

ресы, расходы, планы по инвестици-
ям, обязательства по дивидендам и 
многие другие факторы. С другой 
стороны, есть пользователи услуг, у 
них отклонения в противополож-
ную сторону»,— цитирует «Интер-
факс» чиновника.

Позиция ФАС при исчислении та-
рифов — рассчитывать их предель-
ный уровень по схеме «инфляция ми-
нус». Как рассказал 

”
Ъ“ советник гла-

вы «Транснефти» Игорь Демин, при 
определении тарифа компания пред-
лагает учитывать требование Мин-
фина направлять на дивиденды 50% 
от прибыли по МСФО, иначе это мо-
жет помешать инвестпланам компа-
нии. Сейчас дивидендная политика 
«Транснефти» предполагает выплаты 
от 25% от прибыли по МСФО, и, как в 
августе отмечал глава монополии Ни-
колай Токарев, компания предлагала 
ориентироваться на этот уровень.

В 2017 году компания выплатила 
58,2 млрд руб. (дивиденды за 2016 

год и первое полугодие прошлого 
года). В этом году на дивиденды уш-
ло 54,9 млрд руб.— 28,6% от чистой 
прибыли по МСФО за 2017 год. Но 
«Транснефти» еще не удавалось до-
биться желаемого роста тарифов. 
Она предлагала индексировать та-
риф на 21% на 2018 год, но ФАС со-
гласилась лишь на 3,95%. В монопо-
лии тогда обращали внимание, что 
требование Минфина отчислять по-
ловину прибыли на дивиденды 
приведет к дефициту в 90 млрд руб. 
В итоге компания не выполнила 
требование. По словам собеседника 

”
Ъ“, «Транснефть» опять предлагает 

поднять тариф примерно на 20%, в 
самой компании цифры не раскры-
вают. Источник 

”
Ъ“ в отрасли счита-

ет, что правительство скорее не со-
гласится с «Транснефтью», избегая 
конфликтов с нефтяниками, для ко-
торых и так вырастет налоговая на-
грузка с 2019 года.

Споры о тарифах между монопо-
лиями и ФАС ужесточились этой осе-
нью. С декабря 2017 года для ОАО 

РЖД установлен десятилетний та-
риф «инфляция минус 0,1%», сейчас 
подобный механизм обсуждается 
для «Транснефти» и «Россетей». Как 
сообщал 

”
Ъ“ 9 октября, ОАО РЖД 

предложило резко изменить форму-
лу и учитывать не потребительскую 
инфляцию, а рост цен в промышлен-
ности. «Мы так же, как и ОАО РЖД, не 
можем купить в магазине эти това-
ры, ведь на них инфляция за послед-
ние годы не опускалась ниже 9%»,— 
тогда заявляли 

”
Ъ“ в «Транснефти».

По оценке гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
для сохранения инвестпланов и ди-
видендов в 50% от прибыли по МСФО 
рост тарифов «Транснефти» должен 
быть на уровне 17–18% в 2019 году. 
Как отмечает аналитик, монополия 
уже снизила капвложения, которые 
за первое полугодие составили 
34,7 млрд руб., тогда как за 2017 год 
— 143 млрд руб., в том числе и по 
причине роста дивидендов. В пре-
зентации для инвесторов «Транс-
нефть» указала, что готова снизить 
затраты на 120 млрд руб. в 2018–2023 
годах по мере завершения основных 
проектов — расширения нефтепро-
водов ВСТО и Куюмба—Тайшет, стро-
ительства системы нефтепродукто-
проводов «Юг».

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что дивиденды на 
уровне годовых за 2017 год могут 
быть покрыты свободным денеж-
ным потоком за 2018 год за счет паде-
ния CAPEX. «Для повышения выплат 
до 50% от прибыли по МСФО может 
требоваться допиндексация на 6,5–
7%,— отмечает он.— Компания мо-
жет воспользоваться средствами на 
счетах и краткосрочных депозитах 
(более 420 млрд руб. на конец перво-
го полугодия)».

Дмитрий Козлов

Дивиденды «Транснефти»  
не вписались в инфляцию
Монополия предлагает рост своих тарифов

Однако теперь вопрос решен — 
формально это связано с поручением 
Дмитрия Медведева по итогам сове-
щания 18 сентября, согласно которо-
му нужно увеличить биржевые про-
дажи нефтепродуктов. Рост продаж 
на бирже в Белом доме видят как 
один из элементов госполитики, ко-
торые должны обеспечить стабиль-
ность топливного рынка в 2019 году, 
когда вступит в силу «налоговый ма-
невр». Другим фактором стабилиза-
ции являются субсидии для нефте-
компаний за сдерживание оптовых 
цен топлива (так называемый дем-
пфирующий акциз). Биржа же, по за-
мыслу правительства, должна обеспе-
чить топливом независимые заправ-
ки, не входящие в структуру нефте-
компаний. Более того, компании, ко-
торые не продают топливо на бирже, 
демпфирующий акциз не получат.

В «Роснефти» 
”
Ъ“ заявили, что ком-

пания «как ответственный участник 
биржевых торгов продает большие 
объемы автобензинов и дизтоплива, 
которые существенно выше бирже-
вых нормативов». По данным компа-
нии, за январь—сентябрь она прода-
ла на бирже 22,5% от производства 
бензина и 9% дизтоплива. В других 
крупных нефтекомпаниях на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Важно увеличить 

предложение товара на бирже, гово-
рит Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков», иначе незави-
симые АЗС начнут закрываться из-за 
нерентабельности, а это может выз-
вать проблемы с обеспечением то-

пливом в регионах со значительной 
долей независимых заправок.

Но собеседники 
”
Ъ“ на рынке от-

мечают, что в нынешних условиях 
вопрос увеличения норматива утра-
тил острый характер. Фактически со 
следующего года оптовые цены на 
топливо на российском рынке будут 
регулироваться за счет демпфирую-
щего акциза — они не смогут расти 
больше чем на 10% от базовой цены, 
которая составляет 50,4 тыс. руб. для 
бензина и 45 тыс. руб. для дизтопли-
ва. Если цены все же отклонятся от 
этих значений, правительство смо-
жет ввести заградительную экспорт-
ную пошлину для светлых нефтепро-
дуктов. «У нас вводится госрегулиро-
вание оптовой цены, экспорт бензи-
на зажат в ручном режиме,— гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.— Тут 

уже не очень важно, продавать по ре-
гулируемой цене на бирже или вне 
биржи». Хотя и раньше правительст-

во вмешивалось в ценообразование 
на топливном рынке, впервые это 
вмешательство носит не сиюминут-
ный, а институциональный харак-
тер на уровне закона.

Впрочем, в Белом доме уже зреет 
понимание, что идти по этому пути 
до конца нельзя. Глава налогового де-
партамента Минфина Алексей Саза-
нов призвал в понедельник «оста-
вить спекуляции» по поводу возмож-
ного введения заградительных экс-
портных пошлин, поскольку этот 
шаг приведет «к системному кризису 
в нефтепереработке», так как работа 
даже лучших НПЗ станет убыточной. 
По его мнению, в условиях, когда ры-
нок нефтепродуктов олигопольно 
контролируют пять компаний (круп-
ные НПЗ есть у «Роснефти», ЛУКОЙ-
Ла, «Газпром нефти», «Сургутнефтега-
за», «Татнефти»), «нужно договари-
ваться» с ними о сдерживании цен.

Юрий Барсуков

Биржа поработает на бензине
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Никаких сверхинфляционных 
тарифов утверждено  

быть не может,  
в том числе 

для «Транснефти»
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС,  

в интервью 
”
Ъ“ 25 сентября

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т
Т А Р И Ф  Н А  Т Р А Н С П О Р Т  Г А З А  О П Р Е Д Е Л Я Т  
Д О  1  Н О Я Б Р Я

Правительство должно принять решение по уровню и методике индексации тарифа 
на транспорт газа для независимых производителей до конца месяца, заявил за-
мглавы ФАС Анатолий Голомолзин. «По методике и, соответственно, по индексации 
(будет принято решение.— ”Ъ“). Речь идет о достижении итоговой договоренности 
относительно базового тарифа, а также о том, каким образом базовый тариф будет 
индексироваться с учетом прогноза динамики регулируемых тарифов в рамках 
среднесрочного прогноза»,— сказал он. Тариф на транспорт газа для независимых 
производителей не индексируется с 2015 года, и «Газпром», как писал ”Ъ“ 10 июля, 
может подать в суд на ФАС, если и в этом году не получит индексации. По оценке 
«Газпрома», его убытки в сегменте транспортировки газа независимых производи-
телей составят в этом году 17 млрд руб. Однако независимые производители счита-
ют уровень тарифа завышенным, метод его определения — непрозрачным, и наста-
ивают на принятии понятной методики его расчета. Юрий Барсуков

Его поздравляет первый заместитель председателя Гос-
думы, член Международного олимпийского комитета 
Александр Жуков:
— Дорогой Андрей! Твои энергия, деловые качества, уме-
ние находить неочевидные решения принесли тебе за-
служенный успех в бизнесе и в реализации важных госу-
дарственных проектов. Ты внес значительный вклад в 
подготовку и успешное проведение Олимпийских игр в 
Сочи. Олимпийское наследие продолжает служить делу 

развития спорта, и в этом также твоя большая заслуга. 
Под твоим руководством федерация фристайла стано-
вится все более авторитетной организацией, а фристайл 
как вид спорта приобретает все больше поклонников в 
нашей стране. Хочу пожелать тебе всегда сохранять твои 
главные качества — отзывчивость, доброту, умение дру-
жить и радоваться жизни и, конечно, дальнейших успе-
хов в спорте, в бизнесе, здоровья и исполнения желаний.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
президенту ЗАО «Трансмашхолдинг» Андрею Бокареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вице-премьер сельского хозяйст-
ва и продовольствия Татарстана Ма-
рат Ахметов сообщил, что прави-
тельство республики договорилось с 
местными производителями не пе-
ресматривать цены на социальные 
сорта хлеба. Кроме того, в правитель-
стве готовы «в случае объективной 
необходимости и при отсутствии 
экономики предприятий» субсиди-
ровать производство «социальных 
хлебов», добавил господин Ахметов.

Президент Российской гильдии пе-
карей и кондитеров (РОСПиК) Юрий 
Кацнельсон, впрочем, уверен, что мас-
сового подорожания хлеба в России 
ждать не стоит. В январе—сентябре це-
ны выросли примерно на 1,5–3% в го-
довом выражении, и никаких предпо-
сылок для изменения тренда, по его 
мнению, нет: «Урожая зерна более чем 
достаточно для хлебопечения, нет 
проблем и с мукой». По данным Мин-
сельхоза, в январе—сентябре цены на 
хлеб и хлебобулочные изделия выро-
сли на 2,3%, что на 0,1 процентного 
пункта выше, чем за аналогичный пе-
риод 2017 года. Для сравнения: на 15 
октября потребительские цены на 
2,8% превышали уровень начала года, 
сообщал Росстат. Ежегодно россий-
ский рынок хлебобулочных изделий 
растет в среднем на 4% в год и сегодня 
превышает 750 млрд руб., оценивает 
господин Кацнельсон. Он признает, 
что у многих крупных хлебозаводов 
есть трудности: по его данным, рента-
бельность индустриального хлебопе-
чения снизилась с 9–10% в 2010 году до 
нынешних 2,5–3%. При этом, по оцен-
ке РОСПиК, доля крупных заводов в 
продажах хлеба за 2014–2017 годы 
упала с 55% до 41%, а в производстве — 
с 58% до 47%.

В Минсельхозе отмечают, что в по-
следние годы из-за хорошего урожая 
зерна темпы роста цен на хлеб и хле-
бобулочные изделия снижались. В 
2015 году цены выросли на 13,2%, го-
дом позже — на 5,9%, в 2017 году — 
на 2,7%. Вопрос находится на посто-
янном контроле, мониторинг ситуа-
ции на рынке зерна, продуктов его 
переработки и хлеба ведется ежене-
дельно, заверил представитель ми-
нистерства. По мнению участников 
рынка, плавного повышения стои-
мости хлеба стоит ожидать с 1 ноя-
бря. В связи с дополнительными рас-
ходами, связанными с началом ото-
пительного периода, сдерживать це-

ны на хлеб станет труднее, предупре-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“.

Сети не спешат навстречу
Источник 

”
Ъ“ на рынке утверждает, 

что переговоры о повышении заку-
почных цен на хлеб производители 
сегодня ведут со всеми крупными се-
тями. В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Магни-
те», «Ленте» и Metro не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. Также поступили в Ас-

социации компаний розничной тор-
говли. Представитель Auchan отка-
зался от комментариев.

Гендиректор сибирской ГК «Ко-
мандор» (сети «Командор», «Аллея», 
«Хороший») Павел Шамбир, подтвер-
дивший 

”
Ъ“ получение писем от хле-

бозаводов, говорит, что принимать 
новые цены пока не согласился и 
продолжает переговоры с поставщи-
ками. При этом он признал, что у про-
изводителей ситуация «непростая».

Директор по маркетингу сибир-
ского ритейлера «Красный Яр» Вик-
тор Бахов также заявил, что сеть пока 
не приняла повышение цен: «Ведем 
переговоры с производителями, вы-
ясняем причины резкого роста цен». 
По словам господина Бахова, хотя 
найти замену крупным поставщи-
кам хлеба может быть непросто, ри-
тейлер в крайнем случае может пой-
ти на прекращение или приостанов-
ку поставок.

Производителям будет очень слож-
но поднять цену на хлеб, признает 
гендиректор нижегородского ОАО 
«Каравай» Игорь Тюрин. Как правило, 
говорит он, этот процесс занимает не-
сколько месяцев, потому что сети пы-
таются изо всех сил сдержать закупоч-
ную цену. Крупнейший российский 
ритейлер X5 в своей отчетности за тре-
тий квартал 2018 года указывал, что 
динамика доходов населения остает-
ся неопределенной: «Несмотря на не-
которые положительные признаки в 
течение года, до сих пор нет устойчи-
вой тенденции к восстановлению». В 
сентябре реальные доходы россиян 
снизились на 1,5% год к году, падение в 
августе было на уровне 0,9%.

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Анатолий Костырев;  
Ольга Кудрина, Казань; 
Юлия Димова, Челябинск; 
Анастасия Соломатина,  
Ростов-на-Дону;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Хлебозаводы  
пекут цены

Израильский стартап Tipranks 
привлек $3 млн от компании 
Global Fintech Solutions (GFS) 
и выходит на российский ры-
нок. Онлайн-сервис специали-
зируется на продаже инвесто-
рам аналитики, прогнозов 
и советов по сделкам, а также 
определении фейковых ново-
стей. Приложение может быть 
интересно для частных инвес-
торов, но вряд ли привлечет 
на биржу новых игроков, счи-
тают аналитики.

Стартап Tipranks привлек $3 млн 
от компании GFS, созданной рос-
сийской инвесткомпанией Da Vinci 
Capital и израильской Prytek, сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании. Партнер 

Prytek бизнесмен Игорь Рыбаков 
подтвердил, что компания инвести-
ровала в Tipranks. Компания также 
выходит на российский рынок: пер-
вым клиентом сервиса в России 
стал онлайн-брокер ITI Capital, уточ-
нили основатель Tipranks Ури Гру-
енбаум и управляющий партнер Da 
Vinci Capital Олег Железко. В резуль-

тате сделки GFS также стала дистри-
бутором Tipranks в России и пред-
ставителем в Великобритании.

Tipranks специализируется на 
анализе информационного фона и 
дает инвестиционные советы на ос-
нове данных о сделках и прогнозах 
финансовых аналитиков, включая 
сообщения в социальных сетях. 
Сервис выстраивает рекоменда-
ции для инвесторов в зависимости 
от рейтинга аналитиков, на кото-
рый влияет точность их предыду-
щих прогнозов. Tipranks также по-
зволяет выявлять фейковые ново-
сти, говорят в GFS. По оценке Ури 
Груенбаума, доля фейковых ново-
стей в общем новостном потоке в 
России достигает 25% и они могут 
значительно влиять на котировки 
и индексы.

Стоимость продуктов Tipranks 
варьируется от $50 тыс. до несколь-
ких миллионов долларов в год. Ген-
директор GFS Андрей Яшун-
ский оценивает потенциальные до-
ходы Tipranks на российском рын-
ке в $50–100 млн в год. В России у Ti-

pranks есть несколько сотен потен-
циальных клиентов — от неболь-
ших менеджеров по управлению 
активами до крупных банков и ин-
вестиционных компаний, уверены 
в GFS. В перспективе Россия займет 
до 10% от глобального объема в об-
щей доле выручки Tipranks, над-
еются в компании. Сейчас россий-
ская аудитория может работать с ре-
шениями Tipranks, часть из них ру-
сифицирована, но анализ локаль-
ного рынка акций будет доступен 
только с начала 2019 года.

С момента основания в 2012 го-
ду Tipranks привлекла совокупно 
$10 млн инвестиций. Сервис не рас-
крывает финансовые показатели, 
но уточняет, что сейчас у компа-
нии 5 млн пользователей, из них 
4,5 млн — корпоративные пользо-
ватели и 500 тыс.— физические ли-
ца. Ключевой международный парт-
нер и клиент компании — биржа 
NASDAQ. Олег Железко не исключа-
ет, что договоренностей удастся до-
стичь с Московской и Лондонской 
биржами.

По мнению Игоря Рыбакова, 
Tipranks избавляет инвесторов от 
посредников и позволяет сократить 
расходы на аналитику. Впрочем, он 
признает, что на начальном этапе 
тяжело обучать людей качественно 
пользоваться новым инструментом. 
К тому же в России решения об ин-
новациях часто принимают люди, 
которые не хотят, чтобы исчезли 
определенные рабочие места, и это 
также может затруднить развитие 
сервиса, указывает он.

Аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин считает идею Tipranks 
удачной: она в равной степени акту-
альна для всех рынков, хотя, возмож-
но, российский и не так развит, как 
американский. Он полагает, что сер-
вис в первую очередь заинтересует 
частных инвесторов, для которых аг-
регация рейтингов и новостей может 
стать полезным инструментом. Одна-
ко вряд ли появление сервиса приве-
дет к массовому выходу частных ин-
весторов на биржу, уверен аналитик.

Елизавета Макарова,  
Дмитрий Шестоперов

Инвесторы изучат  
фейковые сообщения
Стартап Tipranks выходит на российский рынок
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Назначенный в этом году но-
вый менеджмент «Магнита», 
второго по обороту российско-
го продовольственного ритей-
лера, смог достичь первых 
 положительных результатов. 
В третьем квартале чистая 

 прибыль компании впервые 
с 2016 года показала рост, а со-
кращение сопос тавимых про-
даж замедлилось. Их выхода 
в плюс аналитики ждут в нача-
ле следующего года.

В понедельник «Магнит» пред-
ставил неаудированные результа-
ты за третий квартал 2018 года. Чи-
стая прибыль компании увеличи-
лась на 10%, до 7,6 млрд руб., EBITDA 
— на 5,3%. Основным фактором, по-
влиявшим на более интенсивную 
положительную динамику чи-
стой прибыли по сравнению с EBIT-
DA, стало снижение расходов на 
уплату процентов в связи с более 
низкими ставками привлечения 
кредитов в 2018 году по отношению 
к прошлому году, указано в сообще-
нии ритейлера. Его выручка за тот 
же период увеличилась на 8,4% — 
до 310 млрд руб.

Рост чистой прибыли у «Магнита» 
произошел впервые за два года: на-
чиная с третьего квартала 2016 года 
она неуклонно снижалась. «Это яв-
ное изменение в тенденции, кото-
рое, вероятно, сигнализирует о за-
вершении цикла сокращения при-
были»,— написали в своем обзоре 
аналитики компании АТОН. 

В третьем квартале у «Магнита» 
продолжилось падение сопостави-
мых (lfl) продаж: они сократились 
на 2%. Тем не менее это стало луч-
шим результатом показателя с нача-
ла года. В первом квартале lfl-прода-
жи снизились на 3,65%, во втором — 
на 5,2%. Изменение динамики в 
«Магните» объяснили улучшением 
ценностного предложения покупа-

телю, достигнутого, в свою очередь, 
«за счет первых нововведений в 
управлении категориями и промо-
активности». Единственным форма-
том, где сопоставимые продажи вы-
росли, были магазины дрогери 
(«Магнит косметик») — у них этот 
показатель увеличился на 3,9% на 
фоне роста среднего чека на 3,8% и 
клиентского трафика на 0,1%. Ос-

новной формат — «у дома» — сни-
зил lfl-продажи на 2,7% при сокра-
щении среднего чека и трафика на 
0,5% и 2,2% соответственно. 

Инвесторы «Магнита», впрочем, 
не впечатлились итогами третье-
го квартала компании. По итогам 
понедельника ее бумаги на Лондон-
ской бирже подешевели на 2,9%, ка-
питализация составила $6,5 млрд. 
В Prosperity Capital Management 
(PCM, один из миноритариев «Маг-
нита»), впрочем, довольны финан-
совыми показателями ритейле-
ра. Директор PCM Алексей Криво-
шапко считает, что улучшение по-
казателей стало результатом рабо-
ты нового менеджмента компании. 
Во втором квартале пост ее генди-

ректора заняла Ольга Наумова, ра-
нее возглавлявшая сеть «Пятероч-
ка» (входит в X5 Retail Group). Вме-
сте с ней с прежнего места работы 
перешли также другие топ-менед-
жеры — Артем Смоленский, заняв-
ший пост исполнительного дирек-
тора, и Татьяна Князева, ставшая 
новым директором по развитию 
персонала. 

Начальник управления операций 
на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом финанс» Георгий Ващенко 
полагает, что нижняя точка падения 
сопоставимых продаж «Магнитом» 
уже пройдена. По его прогнозам, вы-
хода на положительную динамику 
среднего чека можно ожидать уже в 
четвертом квартале, а по трафику и 
сопоставимым продажам — в пер-
вом квартале 2019 года. 

На 30 сентября общее число мага-
зинов «Магнита» составило 17,442 
тыс., из них 12,813 тыс. в формате «у 
дома», 457 супермаркетов и 4,172 
тыс. магазинов дрогери. В период с 
июля по сентябрь компания откры-
ла 482 магазина. В «Магните» говорят 
об улучшении качества открытия но-
вых магазинов, что повлияло на уве-
личение плотности продаж. За весь 
год «Магнит» собирался открыть 
1,5 тыс. магазинов, 700 точек в фор-
мате «дрогери» и 20 супермаркетов. В 
ходе телефонной конференции в по-
недельник госпожа Наумова отмети-
ла, что в 2019 году «Магнит» не ставит 
задачу наращивать темпы открытия 
новых магазинов, планируя сосре-
доточиться на обновлении сети и за-
пуске 2 тыс. аптек.

Мария Котова

«Магнит» сменил минус на плюс
Прибыль ритейлера перестала сокращаться впервые с 2016 года

17 442
количество  
магазинов 
«Магнита»  
на конец сентября 

Так, «Яндекс» принадлежит нидер-
ландской Yandex.N.V., чьи акции об-
ращаются на американской бирже 
Nasdaq; 28% Mail.ru Group владеет юж-
ноафриканский фонд Naspers, 7% — 
китайская Tencent и больше 50% нахо-
дятся в свободном обращении на LSE; 
Rambler Group полностью принадле-
жит кипрской компании, СМИ2 — 
интернет-холдингу «Е-генератор», ко-
торым на 40% владеет кипрская Finam 
Company. В случае принятия закон 
вступит в силу со дня официального 
опубликования, а не позднее чем че-
рез шесть месяцев агрегаторы долж-
ны будут изменить структуру владе-
ния или будут заблокированы.

В «Яндексе» вчера заявили, что, 
«если такой закон будет принят, со-
вет директоров компании рассмо-
трит возможные варианты реструк-
туризации сервиса новостей с уче-
том требований законодательства». 
Инвесторы компании негативно от-
реагировали на новости: котировки 
«Яндекса» сразу после внесения зако-
нопроекта вернулись к снижению, 
которое продолжалось с 18 октября 
на фоне слухов о возможном прио-

бретении доли в «Яндексе» Сбербан-
ком и ненадолго прервалось 22 октя-
бря после официального опроверже-
ния слухов самим «Яндексом». К 
20:30 по Москве цена акции стабили-
зировалась примерно на уровне за-
крытия торгов 19 октября.

По мнению источника 
”
Ъ“ в Госду-

ме, новый законопроект может быть 
следствием «продолжающегося недо-
понимания между властью и 

”
Яндек-

сом“», которое началось еще в 2014 го-

ду, когда проверить компанию про-
сил тот же Андрей Луговой. К немед-
ленным действиям это тогда не при-
вело, вспоминает собеседник 

”
Ъ“, од-

нако в 2016 году появился законопро-
ект о новостных агрегаторах, изна-
чальные требования которого факти-
чески запрещали их работу. Ко второ-
му чтению проект был существенно 
смягчен (см. 

”
Ъ“ от 7 июня 2016 года). 

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, претензии к 

«Яндексу» обсуждались и на заседа-
нии круглого стола в Госдуме 16 октя-
бря, где правообладатели жаловались 
в том числе на сервис «Яндекс.Видео».

Последствия принятия законо-
проекта для интернет-рынка будут 
состоять в том, что «и без того скром-
ный интерес к отечественным но-
востным агрегаторам и проектам, 
которые теоретически можно клас-
сифицировать как таковые, со сторо-
ны иностранных инвесторов — в по-
следнее время преимущественно 
восточных, а не западных — будет 
стремиться к нулю», отмечает испол-
нительный директор интернет-хол-
динга «Е-генератор» Павел Власов-
Мрдуляш. При этом материнской 
компанией СМИ2 владеют граждане 
России и юридическое лицо, бене-

фициары которого также россияне, 
указывает он: «В этом смысле нам 
проще, чем другим владельцам но-
востных агрегаторов, у которых по-
настоящему иностранным акционе-
рам на текущий момент принадле-
жит больше 20%».

В Mail.ru Group вчера отметили, 
что пока изучают законопроект. В 
Rambler Group не ожидают проблем 
в связи с инициативой депутатов: 
«Мы работаем и продолжим работать 
в полном соответствии с россий-
ским законодательством».

Тема, затрагиваемая в законопро-
екте, «сохраняет актуальность», но 
«изменения не должны создавать 
проблемы для рядовых пользовате-
лей и противоречить принципу сво-
боды слова и свободы распростране-
ния информации», сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва думского комитета по информа-
ционной политике Леонид Левин. 
Глава президентского совета по пра-
вам человека Михаил Федотов сом-
невается, что законопроект ограни-
чит свободу слова: «Это просто оче-
редная бессмысленная трата сил и 
времени наших законодателей».

Анна Афанасьева,  
Софья Самохина

Иностранцев убирают из новостей

Отличий между новостями 
в топе «Яндекса» 

и новостями,  
которые распространяет, 

например, газета, нет
— Андрей Луговой,

депутат Госдумы РФ, в мае 2014 года
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**На середину месяца.

*Европейская часть России, на конец месяца.
**На 19 октября.
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На этой неделе в прокат выходит «Лоро» Паоло Соррентино, 
сатира на нравы итальянского истеблишмента,  
в центре которой — фигура Сильвио Берлускони

На фестивале «Территория» по-
казали танцевальный променад 
«Домашние танцы» хореогра-
фа Николь Сайлер. Сергей Ко-
наев оценил, как швейцарский 
проект преобразился под влия-
нием московской урбанистиче-
ской среды.
 

омашние танцы» Ни-
коль Сайлер, чей «Се-

рьезный шаг» показывали в Москве 
в 2014 году, встраиваются в длин-
ный ряд site-specific-перформан-
сов, эксплуатирующих интерес 
прохожих к той жизни, которая 
идет своим чередом в освещенных 
окнах. Основоположником жан-
ра можно считать американского 
хореографа Меридит Монк, кото-
рую только-только начинает откры-
вать для себя российский зритель. 
Но о «Blueprint» (1967) Монк оста-
лись только рецензии и воспомина-
ния, а променад Сайлер можно по-
смотреть здесь и сейчас. Он предпо-
лагает, что несколько заранее ото-
бранных непрофессионалов танцу-
ют за окнами в различных локаци-
ях, а мы перемещаемся от одной ло-
кации к другой, наблюдаем, слуша-
ем в MP3-плеере саундтрек и пред-
аемся размышлениям о публичном 
и личном. В контексте «Террито-
рии» работа Сайлер смотрится как 
важный шаг в приучении аудито-
рии к революционным танцеваль-
ным открытиям американского тан-
цтеатра 1960–1970-х, с которыми са-
ма Сайлер работает как с чем-то са-
мо собой разумеющимся, мало что 
к ним добавляя. Событием это дей-
ство сделал выбор локаций и градо-
строительный контекст.

Прежде всего: язык не повора-
чивается назвать эти танцы домаш-
ними. Все локации для променада 
оказались как на подбор отчужден-
ными, нежилыми, неуютными, а то 
и вовсе безжизненными простран-
ствами офисов, торговых центров 
и отелей. Причем даже интервью 
с участниками снималось не у них 
дома, а в «Новом пространстве» Те-
атра наций, с которого начинался 
и в котором заканчивался проме-
над. Взглянув на карту со зданиями 
и именами участников, корреспон-
дент 

”
Ъ“ решил воспользоваться го-

родским велопрокатом, а не ходить 
пешком. Локаций было четыре, их 
подбор свидетельствовал о несло-
жившихся отношениях Сайлер и го-
рода, выявляя не самые приятные 
черты последнего.

Танцы Елены в окнах второго 
этажа «Нового пространства» Теа-
тра наций были интересны в той 
же степени, что распевание и наиг-
рывание гамм во дворах консерва-
тории на Никитской. Свинг Юлии 
с Сергеем и даже буто Никиты 
в лофтах на Трубной, 23, куда обыч-
ному человеку не попасть с ули-
цы, смотрелись обыденно — мало 
ли в Москве танцевальных студий 
во дворах. Выбрав галерею поболь-
ше для 11 танцовщиков на третьем 

этаже «Петровского пассажа», Сай-
лер не учла, что именно это здание 
находится рядом с Кузнецким Мо-
стом, ставшим в собянинской Мо-
скве эпицентром круглосуточного 
токсичного карнавала a.k.a. «фести-
валь варенья», где внимание про-
хожих полностью дезориентиро-
вано уличными музыкантами, ла-
биринтами пасхально-рождествен-
ской подсветки и эшелонами кит-
чевых павильонов. Все это однов-
ременно легитимизировало танцу-
ющих фриков в окнах, нивелирова-
ло их человеческую идентичность 
и лишало неангажированного вни-
мания — одним бредовым аттрак-
ционом больше, одним меньше, ка-
кая разница, а наушники вообще 
лучше снять, под «Черного кота» от 
зарабатывающей на жизнь девуш-
ки с гитарой в салатовой куртке эти 
танцы тоже хорошо покатят.

Самой же содержательной и лю-
бопытной оказалась точка у оста-
новки на Пушкинской площади, 
с которой открывался вид на зда-
ние по Страстному бульвару, 2 — 
бывший доходный дом, пережив-
ший «реконструкцию» со сносом. 
Здесь танцы двух пар в окнах второ-
го (ресторан) и третьего этажа отеля 
«Стандарт» сами собой цепляли вни-
мание случайной публики, шедшей 
по своим делам от светофора у быв-
шего кинотеатра «Россия» вниз к Ни-
китской или на автобусную останов-
ку. Участники променада сливались 
с немногочисленными пассажи-
рами, ожидающими автобус, отче-
го возникали условия для честного 
эксперимента. Вот пэтэушного ви-
да парень с девушкой остановились 
на минуту, посерьезнели и под го-
гот двоих приятелей попробовали 
«бразильскую» комбинацию, кото-
рую исполняли Ирина и Павел. Вот 
двое хипстеров зависли от вида кру-
жащихся в танцевальном поедин-
ке Руслана и Адель, достав в итоге 
смартфоны.

В завершение «Домашних тан-
цев» был показан фильм Бастьена 
Жену 2008 года со швейцарской вер-
сией этого променада. Там свобод-
ные люди разных кровей и профес-
сий самовыражались и преодолева-
ли стеснение в танце на фоне стиль-
ных интерьеров, возможно, арендо-
ванных, но обжитых и носящих от-
печаток личности. Фильм завершал 
долгий кадр с женщиной-бухгалте-
ром на шесте для стриптиза в под-
свеченном окне кондоминиума. 
В ретроспективе оказывалось, что 
человечная концепция Сайлер пе-
реродилась у нас в политический 
диагноз. В меру умученные москви-
чи в пространствах, куда посторон-
ним вход запрещен или разрешен 
исключительно из-за резко просев-
шей от кризиса аренды, пытаются 
держаться, а внимание их соотече-
ственников выхватывает либо рез-
кий архаический танец, манифести-
рующий национальную идентич-
ность, либо что-то такое празднич-
ное из другой жизни, в чем хорошо 
бы забыться. Тоже метафора, и она, 
конечно, дорогого стоит.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Танцы мимо
Перформанс Николь Сайлер 
на фестивале «Территория»

В прокат вышел режиссерский 
дебют известного актера Пола  
Дано — драма «Дикая жизнь» 
о дисфункциональной семье 
с Кэри Маллиган и Джейком 
Джилленхолом в главных  
ролях. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

ля своего первого ре-
жиссерского опыта 

Пол Дано, который играл не всегда 
большие, но всякие раз непростые 
и запоминающиеся роли у таких по-
становщиков, как Ричард Линклей-
тер, Пол Томас Андерсон, Дени Виль-
нёв, Паоло Соррентино, Стив Мак-
куин, выбрал очень традиционный 
материал. Это роман Ричарда Форда, 
лауреата Пулитцеровской премии, 
прилежного хроникера медленно-
го умирания американской мечты 
и американской семьи. Фильм Да-
но в общем-то не сообщает ничего 
нового на эту тему, идя по пути, про-
торенному не только великими кар-
тинами — как «Крамер против Кра-
мера» (1979), «Красота по-американ-
ски» (1999), «Дорога перемен» (2008), 
но и десятками, если не сотнями кар-
тин менее великих, привычной пло-
щадкой для которых каждый год ста-
новится кинофестиваль «Сандэнс».

Премьера «Дикой жизни» состоя-
лась в этом году там же, но из обще-
го ряда ее выделяет удивительное 
для дебютной работы техническое 
совершенство и спокойная, сдер-
жанная, несмотря на разрушитель-
ность происходящего, манера пове-
ствования.

Инструктор по гольфу Джерри 
(Джейк Джилленхол), его жена-до-
мохозяйка Джанет (Кэри Маллиган) 
и четырнадцатилетний сын Джо (Эд 
Оксенбульд, сознательно или нет 
чем-то напоминающий внешне ре-
жиссера Пола Дано) в первых ка-
драх фильма кажутся образцовой 
американской семьей, как будто со-
шедшей с рекламных иллюстраций 
той эпохи, о которой идет речь. Па-
па с сыном играют на заднем дворе 
в американский футбол, мама гото-
вит ужин, потом они вместе дела-
ют домашку, по радио бейсбольный 
комментатор бормочет о том, что 
1960-й станет поистине выдающим-
ся годом. Все улыбаются друг другу 
и обмениваются мимолетными неж-
ностями. Фоном служит опять же ти-
пичный маленький городок в Мон-
тане: аккуратные домики, симпа-
тичные машинки, школьники на ве-
лосипедах, красивые горы в отдале-
нии, сплошная благодать.

Однако довольно быстро оказы-
вается, что картинка эта не столь 
идиллична, как кажется. К городу 
подступают лесные пожары, и, по-
добно тому, как его улицы отравле-
ны невидимым, но опасным для здо-
ровья дымом, семью Бринсон разъе-
дают изнутри до поры незаметные, 
но столь же ядовитые противоречия. 
И стоит Джерри потерять свою рабо-
ту в гольф-клубе, благополучный фа-
сад прямо на глазах начинает идти 
трещинами и осыпаться.

Поначалу Джанет старается вести 
себя так, как положено хорошей же-
не середины ХХ века: поддерживает 
и утешает мужа, но когда поиски ра-
боты затягиваются, мирные семей-
ные ужины превращаются в череду 
скандалов. Джерри реагирует на эту 
ситуацию очень по-мужски: он про-
сто сбегает, формально — на туше-
ние пожаров за доллар в час, факти-
чески — подальше от проблем, ко-

торые требуют решения. Джанет, 
оставшись одна с сыном в город-
ке, где никого не знает и где ей не 
с кем даже поговорить, почти сра-
зу соскальзывает в замкнутый круг 
эмоционального распада и жало-
сти к себе, в котором мечется, выва-
ливая на голову подростка все свои 
старые обиды, нереализованные 
амбиции и невысказанные претен-
зии. В отчаянной попытке то ли ото-
мстить мужу, то ли хоть как-нибудь 
вырваться из тупика, она заводит 
связь с богатым бизнесменом ми-
стером Миллером (Билл Кэмп), ко-
торая разворачивается на виду у сы-
на, реагирующего на это со смесью 
ужаса и отвращения.

Именно Джо, поначалу предстаю-
щий в семейном кризисе слегка от-
страненным наблюдателем, стано-
вится главным героем фильма. Все 
события пропущены через его вос-
приятие, и, когда родители вдруг 
превращаются в беспомощных и ка-

призных детей, он остается едва ли 
не единственным ответственным 
и зрелым человеком — и этот пер-
сонаж вызывает наибольшую сим-
патию и сочувствие зрителя. Если 
у взрослых здесь есть яркие экспан-
сивные эпизоды, то Джо весь фильм 
остается тихим и замкнутым, все его 
душевные переживания почти не 
проявляются внешне, но они совер-
шенно понятны и прозрачны, и мо-
лодой австралийский актер Оксен-
бульд справляется с ролью блестяще, 
ничуть не теряясь на фоне отличных 
работ Джилленхола и Маллиган.

Последним островком стабиль-
ности для Джо становится работа 
в фотоателье, где он помогает сни-
мать портреты счастливых семей. 
Эти слегка наивные и довольно ста-
ромодные для современного гла-
за карточки рифмуются с визуаль-
ным стилем оператора Диего Гар-
сии, в котором много простых, чи-
стых композиций со светлым фо-

ном и крупных планов, дающих ак-
терам возможность показать малей-
шие оттенки эмоций.

Сценарий, написанный самим 
Дано в соавторстве с Зои Казан, глу-
боко и психологически точно, при 
этом без истерики и надрыва погру-
жается в души и умы всех трех геро-
ев. Здесь нет правых и виноватых 
(единственным отрицательным пер-
сонажем, да и то с натяжкой, можно 
назвать разве что противного мисте-
ра Миллера), Джерри и Джанет в рав-
ной степени ответственны за рас-
пад своего брака и психологические 
травмы сына, которые случаются не 
по чьей-то злой воле, а потому что 
вот такая она, жизнь. Хоть и назван-
ная дикой, но на самом деле — со-
вершенно обыкновенная.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Замкнутый семейный круг
На экранах «Дикая жизнь» Пола Дано

«Д

Проект предлагает гуляющему зрителю вглядываться в окна 
без стеснения — за ними танцуют специально для него 
ФОТО ARYA DIL

Прежде чем благополучие 
пойдет трещинами, герои 
предстают образцовым се-
мейством из американской 
провинции  ФОТО CAPELLA FILM
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«Спартак» 
уволил чемпиона
Массимо Каррера отправлен в отставку  
на волне осенних неудач

Череда осенних неудач привела 
к отставке главного тренера мо-
сковского «Спартака». Италья-
нец Массимо Каррера, чье назна-
чение на пост наставника самого 
популярного клуба России в 2016 
году выглядело неожиданным ре-
шением, смог с ходу вернуть ему 
после 16-летнего перерыва титул 
чемпиона страны. Однако про-
должение у «золотого» сезона бы-
ло куда более скромным. В сле-
дующем первенстве «Спартак» 
завоевал лишь бронзу, а в нынеш-
нем терпит осечку за осечкой на 
фоне скандалов, заставляющих 
экспертов рассуждать о небла-
гоприятной обстановке в клубе. 
В список возможных преемни-
ков Массимо Карреры, по данным 
различных источников, входят 
несколько специалистов — как 
российских, так и зарубежных. 
Пока же исполнять обязанности 
главного тренера будет работав-
ший помощником итальянца ис-
панец Рауль Рианчо.

чера московский «Спар-
так» сообщил, что на заседании со-
вета директоров клуба принято ре-
шение о прекращении сотрудниче-
ства с его главным тренером Масси-
мо Каррерой. В заявлении подчерки-
вается, что итальянский специалист 
«золотыми буквами вписал свое имя 
в историю красно-белых» и это не 
дежурный реверанс. После того как 
в 2003 году «Спартак» покинул воз-
главлявший его с конца 1980-х Олег 
Романцев, при котором эта команда 
доминировала в отечественном фут-
боле, завоевав одну золотую награду 
в чемпионате СССР и восемь в чемпи-
онате России, смены тренеров прев-
ратились в ней в привычное явле-
ние. В следующие полтора десятиле-
тия наставниками — в полноценном 
статусе или в статусе исполняющего 
обязанности — побывали 13 специа-
листов. Но только с Массимо Карре-
рой одному из самых популярных и 
обеспеченных в финансовом плане 
клубов страны удалось вернуть себе 
чемпионский титул. Причем прорыв 
итальянец совершил уже в своем де-
бютном сезоне в «Спартаке».

Между тем в последнее время о 
том триумфе те, кто переживает за 
команду, вспоминали все реже и ре-
же. Зато регулярно вспоминали о воз-
никших после него проблемах.

Во втором сезоне под началом Мас-
симо Карреры «Спартак» демонстри-
ровал уже куда менее стабильную иг-
ру. Яркие матчи у него чередовались 
с посредственными или провальны-
ми, вроде поражения со счетом 0:7 в 
Лиге чемпионов от «Ливерпуля», а об-
щие результаты выглядели не слиш-
ком впечатляющими. Главный евро-
кубок «Спартак» покинул после груп-
пового этапа, перейдя в Лигу Европы, 
а в ее play-off вылетел в первом же ра-
унде, не справившись с испанским 
«Атлетиком». Во внутреннем первен-
стве он завоевал бронзу, позволив-
шую попасть в квалификацию Лиги 
чемпионов. До основного ее турнира 
на сей раз «Спартак» не добрался: в от-
боре его выбил котировавшийся ни-
же греческий ПАОК. В групповом же 
турнире Лиги Европы перед третьим 
туром в активе спартаковцев лишь 
одно очко: они проиграли австрий-
скому «Рапиду» и сыграли вничью с 
испанским «Вильярреалом».

Дела в чемпионате России, на стар-
те которого «Спартак» пережил серь-
езные кадровые трудности (в «Севи-
лью» был продан его лидер Квинси 
Промес, а ключевой центральный за-
щитник Самюэль Жиго получил тя-
желую травму), у него также обстоят 
неважно. После 11 туров красно-бе-
лые, уступившие в воскресенье — 2:3 
— находившемуся до этой встречи 
среди аутсайдеров «Арсеналу», идут 
на седьмом месте, вне «зоны еврокуб-
ков», а в минувших шести турах одер-
жали всего одну победу. При этом все 
три поражения (до «Арсенала» от «Ах-
мата» и «Ростова») «Спартак» потерпел 
на своем поле. «Итоги прошлого сезо-
на были признаны неудовлетвори-
тельными», а «результаты и игра ко-
манды в нынешнем сезоне показали, 
что тенденции к улучшению нет»,— 
такое резюме приводится в сообще-
нии клуба, комментирующем уволь-
нение Массимо Карреры.

К этому можно добавить также и че-
ресчур явные признаки потери трене-
ром общего языка со своими футболи-
стами. Информация о внутрикоманд-
ных конфликтах, связанных, скажем, 
с распределением призовых и постов 
в тренерском и административном 
штабе, появлялась и сразу после того, 

как «Спартак» выиграл чемпионское 
звание. В сентябре же они стали досто-
янием общественности. Речь прежде 
всего о скандале с переводом в моло-
дежный состав «Спартака» двух опыт-
ных игроков — капитана Дениса Глу-
шакова и Андрея Ещенко — за «лайк» 
под постом в социальной сети с крити-
кой Массимо Карреры.

Исполнительный директор про-
фсоюза футболистов и тренеров Рос-
сии, известный в прошлом полуза-
щитник Владимир Леонченко сказал 

”
Ъ“, что, на его взгляд, на самом деле 

«руководство 
”
Спартака“ даже опо-

здало со сменой тренера», посколь-
ку «уже в конце лета было понятно, 
что сезон, скорее всего, будет склады-
ваться тяжело». «Это связано и с тем, 
что происходило внутри команды, и 
с качеством игры. Надо понимать, что 
успех 

”
Спартака“ в чемпионском се-

зоне был во многом определен про-
валами конкурентов. Безусловно, за-
слуга Карреры и игроков в том, что 
клуб тогда был единым целым, но, 
чтобы успехи продолжались, нуж-
но было работать над тем, что не по-
лучалось,— над командной игрой. А 
с ней возникали проблемы. Они так-
же возникали со стабильностью со-
става — редкий матч 

”
Спартак“ про-

водил в том же сочетании, что и пре-
дыдущий,— и обстановкой внутри 
команды. Например, ситуация, когда 
избранного игроками капитана тре-
нер отправляет в резервный состав, 
не может пройти бесследно и отри-
цательно влияет на результат. Тренер 
должен выходить из таких ситуаций 
с минимальными потерями для ко-
манды»,— пояснил эксперт.

Вчера в списке возможных преем-
ников Массимо Карреры в «Спарта-
ке» фигурировали фамилии пример-
но десятка российских и зарубежных 
специалистов. Наиболее часто среди 
них упоминались фамилии порту-
гальца Леонарду Жардима, при кото-
ром пару лет назад состоялось возвра-
щение «Монако» в элиту европейско-
го футбола, шотландца Брендана Род-
жерса, трудившегося в целом ряде за-
метных британских клубов, легенды 
«Спартака» Андрея Тихонова, недав-
но расставшегося с самарскими «Кры-
льями Советов», а также наставника 
сборной России Станислава Черчесо-
ва, с которым национальная коман-
да прорвалась летом в четвертьфинал 
домашнего чемпионата мира, а сей-
час отлично выступает в Лиге наций. 

Источники 
”
Ъ“ предполагают, что по-

иск сменщика Массимо Карреры, 
учитывая амбиции «Спартака», мо-
жет затянуться.

Пока он идет, исполнять обязан-
ности главного тренера будет Рауль 
Рианчо. У испанца довольно интерес-
ная биография. Он успел поработать в 
Испании, в России (в казанском «Руби-
не») и на Украине (в киевском «Дина-
мо» и сборной). Правда, Рауль Рианчо 
никогда не был именно главным тре-
нером. В «Спартак» минувшим летом 
его тоже пригласили ассистировать 
еще не исчерпавшему кредит дове-
рия Массимо Каррере — курировать 
вопросы физподготовки и тактики.

Но, прогнозируя будущее Рауля 
Рианчо, надо знать историю его ушед-
шего шефа. И у Массимо Карреры до 
2016 года не было никакого опыта 
работы руководителем тренерского 
штаба: известность он приобрел как 
ассистент Антонио Конте в «Ювенту-
се» и сборной Италии. В «Спартаке» он 
сначала помогал Дмитрию Алениче-
ву. На старте сезона спартаковцы по-
терпели крах в еврокубковой квали-
фикации, и он стоил Аленичеву долж-
ности. Клуб, по некоторым данным, 
очень хотел взять на его место рейтин-
гового специалиста, желательно зна-
ющего реалии отечественного футбо-
ла, и вел активные переговоры с Кур-
баном Бердыевым. Но с этим вариан-
том не сложилось, и Массимо Карре-
ра избавился от приставки и. о. Вско-
ре выяснилось, что это был удачный 
ход. По мнению Владимира Леончен-

ко, очевидно, что, кто бы ни стал но-
вым главным тренером «Спартака», 
от него «будут требовать результат при 
поставленной, красивой игре»: «При 
этом надо учитывать, что большинст-
во команд в чемпионате России игра-
ют в оборонительный футбол. И уже 
многие специалисты обращали вни-
мание на то, как предсказуемо 

”
Спар-

так“ действует, взламывая чужую за-
щиту. Отсюда и эта статистика — го-
лы он забивает почти исключитель-
но после розыгрыша стандартных 
положений». Плюс от нового трене-
ра, как считает эксперт, «потребуется 
умение развивать сильные качества 
игроков — как зарубежных, так и рос-
сийских»: «Их подготовка, повыше-
ние их стоимости как активов — одна 
из приоритетных задач. У клуба для 
ее реализации есть все возможности».

Алексей Доспехов

Массимо Каррере  
так и не удалось развить 
успех, которого он добился 
в первом же сезоне работы 
со «Спартаком»  

КОНТРАКТЫ

Марселу хочет в «Ювентус»
Бразильский защитник мадридского «Реала» 
Марселу уведомил руководство клуба о сво-
ем желании в зимнее трансферное окно пе-
ребраться в туринский «Ювентус», сообща-
ет Tuttosport.

Марселу выступает за «Реал» с 2007 года 
и провел за мадридскую команду более 300 
матчей. Сообщается, что бразилец уведомил 
руководство «Реала» через своего агента. Те-
кущий контракт Марселу с «Реалом» рассчи-
тан до 30 июня 2022 года.

Ранее из «Реала» в «Ювентус» перешел 
многолетний лидер мадридцев Криштиану 
Роналду. «РИА Новости»

ЛУЧШИЕ СПОРТСМЕНЫ

Мария Ласицкене  
вошла в десятку
Российская прыгунья в высоту Мария Ласиц-
кене вошла в десятку претенденток на зва-
ние лучшей спортсменки 2018 года по вер-
сии Международной ассоциации легкоат-
летических федераций (IAAF), сообщается в 
пресс-релизе организации.

В 2018 году Ласицкене выиграла 25 сорев-
нований из 26, в которых принимала учас-
тие, включая чемпионат мира в помещении, 
чемпионат Европы, финал Бриллиантовой 
лиги и Континентальный кубок.

Помимо 25-летней Ласицкене в спи-
сок кандидаток на премию вошли британ-
ка Дина Эшер-Смит (бег), кенийка Беатрис 
Чепкоеч (бег и стипль-чез), представитель-
ница Нидерландов Сифан Хассан (бег), ко-
лумбийка Катрин Ибаргуэн (тройной пры-
жок, прыжки в длину), багамка Шона Мил-
лер-Уйбо (бег), хорватка Сандра Перкович 
(метание диска), южноафриканка Кастер 
Семеня (бег), бельгийка Нафиссату Тиам 
(семиборье), полька Анита Влодарчик (ме-
тание молота).

Финалисты будут определены в результа-
те трехстороннего голосования. Совет IAAF 
и члены «семьи» организации будут голосо-
вать по электронной почте, а болельщики — 
онлайн через социальные сети международ-
ной ассоциации. Опрос продлится до 12 но-
ября. Затем IAAF объявит имена пяти фина-
листок, а имя победительницы будет назва-
но на торжественной церемонии 4 декабря. 
«РИА Новости»

ТЕННИС

Сингапурская аномалия
Итоговый турнир WTA начался с сюрпризов

В Сингапуре завершился первый тур 
группового этапа итогового турнира 
Женской теннисной ассоциации (WTA) 
с участием восьми игроков из первой де-
вятки мирового рейтинга, за исключени-
ем его травмированного лидера румын-
ки Симоны Халеп, и призовым фондом 
$7 млн. Пока назвать фаворита этого со-
стязания не представляется возмож-
ным. Во всех четырех матчах победили 
теннисистки, которые на данный момент 
стоят в рейтинге ниже своих соперниц.

этом году главные звезды WTA про-
щаются с Сингапуром, где до этого они вы-
ясняли отношения уже четырежды. В следу-
ющий раз они встретятся уже в китайском 
Шэньчжэне. Причем нынешняя пятилетка 
получается своеобразной. Еще никогда пре-
жде не случалось, чтобы на трех подряд жен-
ских итоговых турнирах побеждали тенни-
систки, еще не имевшие на своем счету ни 
одной победы на чемпионатах Большого 
шлема. А в Сингапуре вышло именно так. 
Вслед за Сереной Уильямс, подтвердившей 
свой статус главного фаворита в 2014 году, 
успеха там добились Агнешка Радваньска из 
Польши, Доминика Цибулкова и Словакии и 
Каролин Возняцки из Дании, которая взяла 
титул на Australian Open лишь в январе, спу-
стя три месяца после триумфа на WTA Finals.

Чисто теоретически шансов на продле-
ние этой серии менее 50 процентов, посколь-
ку пять человек из нынешней элитной вось-
мерки минимум по разу «мейджоры» выиг-
рывали. Однако на практике может полу-
читься иначе. Дело в том, что все четыре мат-
ча первого тура группового этапа закончи-
лись довольно неожиданно. В воскресенье, 
стартовый день турнира, потерпели пораже-
ния двое из этой пятерки: двукратная побе-
дительница Wimbledon чешка Петра Квито-
ва — от украинки Элины Свитолиной, а Воз-
няцки — от другой представительницы Че-
хии Каролины Плишковой, причем оба мат-

ча завершились в двух партиях и продолжа-
лись в общей сложности лишь три часа. А в 
понедельник, после того как прошлогодняя 
чемпионка US Open американка Слоан Сти-
венс со счетом 7:5, 4:6, 6:1 обыграла нынеш-
нюю, японку Наоми Осаку, наступило время 
для главного пока сюрприза турнира. Наиме-
нее известная его участница голландка Кики 
Бертенс, которая стоит в рейтинге девятой и 
выступает в Сингапуре лишь по причине от-
каза Халеп, взяла верх над второй ракеткой 
мира, действующей чемпионкой Wimbledon 
немкой Анжелик Кербер. Эта встреча окон-
чилась уже около половины первого ночи по 
местному времени. Без вариантов отдав пер-
вый сет — 1:6, Бертенс смогла прибавить и 
выиграла два других — 6:3, 6:4.

Конечно, по большому счету все это еще 
ни о чем не говорит. Например, Радваньска и 
Цибулкова на пути к своим финальным три-
умфам проиграли на групповом этапе по два 
первых матча, да и Возняцки в прошлом году 
не избежала в группе поражения. К тому же 
молодая Осака, ворвавшаяся в мировую элиту 
совсем недавно, пока явно не освоилась в Син-
гапуре, что по ходу встречи со Стивенс выра-
жалось в нелепейших ошибках. Но если титул 
возьмет та же Свитолина или даже Бертенс, то, 
пожалуй, никто особо уже и не удивится. 

Вообще нынешний турнир интересен в 
первую очередь своей непредсказуемостью. 
Ведь борьба за титул первой ракетки мира в 
этом сезоне закончилась досрочно, причем 
его обладатель, румынка Симона Халеп, из-
за межпозвоночной грыжи в Сингапур при-
ехать не смогла. К тому же разрыв в очках 
между Кербер и Бертенс весьма невелик — 
1665 баллов. Иными словами, внутри пер-
вой десятки через неделю возможны карди-
нальные перестановки. Например, Свитоли-

на, которая с января по май завоевала три ти-
тула, но потом сбавила обороты, теоретиче-
ски способна с седьмой позиции подняться 
на четвертую, а Осака, безусловно, главное 
открытие этого года в WTA Tour, все еще мо-
жет поменять четвертое место на второе.

Что касается первой запасной Дарьи Ка-
саткиной, прилетевшей в Сингапур сразу по-
сле триумфа на Кубке Кремля, то ее рейтинг 
по итогам недели не изменится. Выше своего 
нынешнего десятого места россиянка не смо-
жет подняться даже в том случае, если получит 
возможность сыграть два матча и выиграет их.

Впрочем, успех на WTA Finals измеряет-
ся не только рейтинговыми очками, но и со-
лидными призовыми. В общей сложности 
в Сингапуре разыгрывается $7 млн, и побе-
дительница турнира в случае отсутствия осе-
чек на групповом этапе получит примерно 
$2,6 млн из них. Касаткиной же, даже если ей 
так и не суждено будет выйти на корт, доста-
нется $68 тыс.

Евгений Федяков
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Итоговый турнир года WTA  
в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап. Красная группа
Первый тур. Слоун Стивенс (США, 5)—Наоми Осака (Япония, 
3) 7:5, 4:6, 6:1. Кики Бертенс (Нидерланды, 8)—Анжелик 
Кербер (Германия, 1) 1:6, 6:3, 6:4.

Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 7660 очков. 2 (2). Новак 
Джокович (Сербия) — 7445. 3 (3). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 6260. 4 (4). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) 
— 5760. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 5025. 6 (6). 
Марин Чилич (Хорватия) — 4185. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) 
— 3825. 8 (8). Кевин Андерсон (ЮАР) — 3730. 9 (10). Джон 
Иснер (США) — 3380. 10 (9). Григор Димитров (Болгария) — 
3335. 11 (11). Кеи Нисикори (Япония) — 2910. 12 (12). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2855. 13 (13). Борна Чорич (Хорватия) 
— 2415. 14 (15). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 2330. 15 
(14). Фабио Фоньини (Италия) — 2315. 16 (16). Стефанос 
Циципас (Греция) — 2155. 17 (17). Диего Шварцман (Аргенти-
на) — 1880. 18 (18). Джек Сок (США) — 1850. 19 (26). Карен 
Хачанов — 1845. 20 (21). Даниил Медведев — 1842… 76 
(78). Андрей Рублев — 715… 99 (105). Евгений Донской 
(все — Россия) — 583.
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Дебют голландки Кики Бертенс 
на WTA Finals получился удачным. 
Победой над второй ракеткой  
мира Анжелик Кербер она  
доказала, что не случайно попала 
в Сингапур  ФОТО REUTERS
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